
Actúa
evangelización, formación, acción Acción Social Católica

2017-18

ASC celebra su ciclo anual de 
conferencias

Países en cooperación. Togo, 
Zimbabue y Chad

Obras en colaboración. Fundación 
CAI y ASC colaboran con personas 
desfavorecidas



2 Actúa evangelización, formación, acción

ACTÚA

Acción Social Católica 2017-18 33Actúa

Actúa
SumArio

27| Acción Social Católica 
comienza a colaborar en 
proyectos de cooperación en Togo

4| Cuidado de la Creación. Algunos retos de la encíclica ‘Laudato Si’
 Mons. Vicente Jiménez Zamora, Arzobispo de Zaragoza

6| El Evangelio no tiene puertas
	 Santiago	Aparicio,	Consiliario	ASC

Personas comprometidas
 8| Empresa	Mindual
 10| Jaime Sanaú

 12| Pilar	Labrador
 14| Rafael	Alcázar
 16| Enrique Mur

18| Santiago Aparicio, Consiliario de ASC, nuevo párroco  
de la Basílica de Santa Engracia

Cooperación internacional
 19| Chad
 27| Togo

 29| Zimbabue

Actuaciones en colaboración con Fundación CAI
 32| Cristianos	contra	viento	y	marea
 34| Guarderías

 36| COF	al	servicio	de	las	familias
 37| Faro	escucha	y	orienta
 38| Campamentos	Cheso
 40| Centro	de	día	San	Blas
 41| La	Pastoral	Juvenil

42| Ciclo de conferencias
56| ¿Conoces realmente el Centro Joaquín Roncal CAI-ASC?
61| Centro deportivo Santiago: deporte para todos

In Memoriam
 62| D.	Antonio	Biesa
 63| D.	Luis	Almajano	Garcés

56| Centro 
Joaquín Roncal
¿Conoces realmente el Centro 
Joaquín Roncal CAI-ASC? 

editoriAL

Dirección:  
José Luis Escolá Autor
Maquetación:  
Aragón Digital
Redacción: 
Olivier Vilain de la Figuera
Manuel Escolá
Actualidad Media
Fotografía:
José Ramón Auría
José Fernández
Ana María Izquierdo
Imprime: 
Gambón
Edita: 
Acción Social Católica

Acción Social Católica, 
personas comprometidas 
CON LA DIÓCESIS: Somos una organización diocesana, por tanto, en comunión con 
nuestro arzobispo, Monseñor Vicente Jiménez, y apoyada en nuestro carisma fundacional 
de Evangelización, Formación y Acción Social.
Apoyamos el Plan quinquenal de la Diócesis, en este segundo año con la capacitación de 
laicos en el Plan pastoral, con las conferencias de Doctrina Social de la Iglesia, de las que 
se responsabiliza la Delegación de Catequesis, y con las conferencias de Pensamiento 
Cristiano, de las que se ocupa D. José Alegre. Colaboramos económicamente con el COF 
Juan Pablo II, para que ejecute con solvencia el Plan de formación en colegios y colecti-
vos, con la Delegación de Pastoral Juvenil, en sus proyectos de formación y renovación 
tecnológica, y con otros Movimientos y Asociaciones diocesanas.

CON LA COOPERACIÓN INTERNACIONAL: Apoyamos proyectos y programas que 
obispos y misioneros zaragozanos nos presentan para completar su labor misionera. Es-
tamos ayudando a Chad,  Zimbabue  y Togo, contando para ello con la colaboración de 
instituciones como DGA, DPZ, o los Ayuntamientos de Zaragoza, Utebo y Cuarte. Estas 
subvenciones, junto con la ayuda de empresas colaboradoras y recursos económicos de 
ASC aportados por socios y colaboradores, sirven para solucionar, o paliar, situaciones 
muy difíciles poniendo en marcha cooperativas de mujeres, proyectos de formación, sa-
lud o de producción agropecuaria, que contribuyen al desarrollo personal y social.

CON LOS MÁS VULNERABLES DE ZARAGOZA: Estamos también atentos a paliar, den-
tro de nuestras posibilidades, situaciones de máxima necesidad en nuestro entorno más 
cercano.
En colaboración con la Fundación CAI estamos ayudando, por quinto año consecutivo, a 
guarderías en las que se atiende a niños de familias desestructuradas o monoparentales 
para mejorar no solo su socialización y escolarización sino también su alimentación. Tam-
bién se ayuda a las familias con alimentos, ropas y en la búsqueda de trabajo.
Seguimos con la atención a los sin techo, en el Centro San Blas, a la Iglesia perseguida y 
otros grupos que nos solicitan ayuda.
Con la lectura de esta revista anual, ACTÚA, puedes ver con detalle nuestra labor y com-
prenderás que pidamos TU ayuda personal y económica para poder continuar con nues-
tra labor, siempre inspirada en la Doctrina Social de la Iglesia.

José Luis Escolá
Presidente	de	ASC
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CUIDADO DE LA CREACIÓN 
Algunos retos de la encíclica ‘Laudato Si’

La	causa	y	el	clamor	de	los	pobres. El Papa Francisco denun-
cia en ‘Laudato Si’ que las principales víctimas de la crisis eco-
lógica son los más pobres de la Tierra. La encíclica desgrana 
“las consecuencias dramáticas de la degradación ambiental en 
las vidas de los pobres del mundo” (LS 13). A lo largo de la en-
cíclica, el Papa describe algunos efectos de la crisis medioam-
biental: 1º) “la exposición a los contaminantes atmosféricos 
produce un amplio espectro de efectos sobre la salud, espe-
cialmente de los pobres” (LS 20); 2º) el calentamiento global 
es particularmente grave “en los lugares más pobres de la Tie-
rra, especialmente en África, donde el aumento de la tempe-
ratura, unido a la sequía, hace estragos en el rendimiento de 
los cultivos” (LS 51); 3º ) la situación de los migrantes y refu-
giados medioambientales (LS 25) y 4º) las graves dificultades 
que sufren las poblaciones empobrecidas para acceder al agua 
potable ( LS 28 ss).
La	política	y	la	economía	al	servicio	de	la	vida	humana. “La 
política no debe someterse a la Economía y ésta no debe 
someterse a los dictámenes y al paradigma eficientista de la 
Tecnocracia. Hoy, pensando en el bien común, necesitamos 

Mons. Vicente Jiménez Zamora
Arzobispo de Zaragoza

imperiosamente que la Política y la Economía, en diálogo, se 
coloquen decididamente al servicio de la vida, especialmente 
de la vida humana” (LS 189).
En consecuencia, el interés económico llega a prevalecer so-
bre el bien común (cfr. LS 54) y los poderes económicos con-
tinúan justificando el actual sistema mundial, donde priman 
una especulación y una búsqueda de la renta financiera que 
tienden a ignorar todo contexto y los efectos sobre la dignidad 
humana y el medio ambiente” (LS 55).
Cambio	de	actitudes. Otra Economía es necesaria, pero no 
será posible ni viable sin un cambio profundo de actitudes. Un 
cambio que, en último término, demanda fuertes motivaciones 
espirituales. De ahí que la espiritualidad resulte una pieza clave 
en el rompecabezas de la sostenibilidad. “No se trata de hablar 
tanto de ideas, sino sobre todo de las motivaciones que sur-
gen de la espiritualidad para alimentar la pasión por el cuidado 
del mundo. Porque no será posible comprometerse en cosas 
grandes sólo con doctrinas sin una mística que nos anime, sin 
unos móviles interiores que impulsan, motivan, alientan y dan 
sentido a la acción personal y comunitaria” (LS 216).
En este momento de “impasse” histórico, la espiritualidad se 
presenta como una fuente imprescindible para la movilización 
social de tipo ascético que la crisis socio-ecológica demanda. 
El regreso a un estilo de vida más sencillo implica metanoia, un 
cambio de dirección: la “conversión ecológica”, a la que apela 
el Papa Francisco (cfr. LS 216-221)
Desde este marco, nos parece imprescindible subrayar la ne-
cesidad de articular redes de apoyo y comunidades de soli-
daridad capaces de sostener opciones de vida individuales y 
comunitarias: “A problemas sociales se responde con redes 
comunitarias, no con la mera suma de bienes individuales […] 
la conversión ecológica que se requiere para crear un dinamis-

Colaboro,	una	vez	más,	en	la	revista	ACTÚA,	editada	por	la	Asociación	de	Fieles	Laicos	Acción	Social	Católica,	
invitado	por	el	Sr.	Consiliario	Santiago	Aparicio.	Lo	hago	con	sumo	gusto.	En	esta	ocasión,	en	mi	breve	colabora-
ción,		me	voy	a	fijar	en	algunos	retos	que	nos	ofrece	la	encíclica	del	Papa	Francisco	‘Laudato Si’, en sintonía con 
la	Doctrina	Social	de	la	Iglesia.

mo de cambio duradero es también una conversión comunita-
ria” LS 219). El Papa Francisco nos exhorta vivamente a tener 
en cuenta que el planteamiento ecológico en definitiva es un 
planteamiento social. Nos urge a “escuchar el clamor de los 
pobres” y a “escuchar el clamor de la Tierra” (cfr. LS 49).
El	valor	de	la	sobriedad	en	la	propia	vida. Las crisis son tiem-
pos de purificación, renovación y redescubrimiento. Las crisis 
se convierten en oportunidades para volver a la experiencia 
fundante, a lo más básico. La actual crisis global de la soste-
nibilidad puede ser un callejón sin salida para nuestra civili-
zación o puede convertirse en una excelente oportunidad de 
transformación, crecimiento y aprendizaje colectivo.
A la luz de la crisis socio-ecológica que denuncia la encíclica, 
la ascesis cristiana no aparece ya como una rémora histórica 
de la que convendría deshacerse; al contrario, adquiere una 
actualidad insospechada que trasciende el ámbito privado de 
una religión particular para adquirir una nueva relevancia pú-
blica. “La espiritualidad cristiana propone un crecimiento con 
sobriedad y una capacidad de gozar con poco. Es un retor-
no a la sobriedad que nos permite detenernos a valorar lo 
pequeño, agradecer las posibilidades que ofrece la vida sin 
apegarnos a lo que tenemos ni entristecernos por lo que no 
podemos. Esto supone evitar la dinámica del dominio y de la 
mera acumulación de placeres” (LS 222). 
De esta manera, la espiritualidad cristiana implica también 
redescubrir los ciclos de la naturaleza y aprender a vivir con 
serenidad; es decir, “dedicar algo de tiempo para recuperar 
la serena armonía con  la creación, para reflexionar acerca de 
nuestro estilo de vida y nuestros ideales, para contemplar al 
Creador” (LS 225). La búsqueda de la sostenibilidad es una 
oportunidad para volver a la fuente de nuestra propia tradi-
ción y beber de ella.
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Jesús, el hijo de María y de José, tuvo que salir pronto de Na-
zaret. El Evangelista Lucas lo presenta recién nacido, en Belén, 
lejos de su pueblo de Nazaret, en un pesebre sin un lugar para 
él en la posada. Poco después, toda la familia de Jesús huyó a 
Egipto para evitar los planes asesinos de Herodes. Ya adulto, 
lo encontramos por calles y plazas, junto al lago de Genesaret, 
o en los pequeños montes de Galilea, curando, perdonando, 
multiplicando el alimento, y proclamando un mensaje de vida 
y conversión. Nunca dudó en ir a las casas, a las de todos… 
pocas barreras frenaron sus palabras y su acción. Jesús de Na-
zaret fue un maestro en esquivar los límites que algunos le 
imponían… Arriesgó para que su mensaje de vida y salvación 
llegase a todos. “Subió a Jerusalén”, a pesar de que sabía que 
allí le esperaba una muerte segura. Su vida fue un icono per-
fecto del amor de Dios accesible para que todos conociesen, 
en verdad, al Padre Dios.
La muerte en la cruz no acabó con su vida ni con su men-
saje. Muchos lo reconocieron vivo, resucitado, junto a ellos. 
Su Espíritu iluminó y fortaleció a sus temerosos discípulos y 
comenzó una nueva difusión del Evangelio. Galilea y Judea se 
quedaron pequeñas para un grupo de personas que, apasio-
nadas por el Maestro, comenzaron a proclamar que Jesucristo 
estaba vivo, que era el Hijo de Dios y que todos podemos vivir 
tras sus pasos. Pedro, Santiago, Juan… y otros muchos, perdie-
ron el miedo y abrieron las puertas de su escondite para gritar 
el mensaje de Jesús. Pablo no dudó en llevar su vida y su men-

El Evangelio 
no tiene 
puertas

saje hasta Roma, pasando antes por otras ciudades. Incluso las 
dificultades facilitaron el avance de la Iglesia naciente, puesto 
que lejos de silenciar el mensaje y a los mensajeros hicieron 
posible su expansión más rápida y más firme. 
El Evangelio llegó pronto a muchos kilómetros de distancia 
pero su crecimiento fue mayor. Generación tras generación 
ha atravesado otras fronteras, las de las culturas que, a lo lar-
go de los siglos, han acogido un mensaje positivo de vida y 
salvación. El Evangelio se ha hecho historia, arte, cultura, soli-
daridad… han surgido comunidades cristianas de todo tipo en 
todos los rincones del planeta. Las fronteras no han frenado el 
avance de Jesucristo. Es el ser de la Iglesia y de la comunidad 
cristiana: mostrar con obras y palabras la buena nueva del Se-
ñor para que todos se encuentren con Él y crean.
El papa Francisco nos recuerda que “Dios no está alejado y 
encerrado en sí mismo sino que es Vida que quiere comu-
nicarse, es apertura, es Amor que rescata al hombre de la 
infidelidad” y, al mismo tiempo, la Iglesia es “una madre de 
corazón abierto” que tiene sus puertas abiertas para acoger 
y para salir a anunciar y vivir el Evangelio. Un mensaje po-
sitivo que espolea nuestro compromiso con el Evangelio y 
nos alienta a ser testigos alegres y valientes del Evangelio 
allí donde estamos. “En esto, por favor, les pido que sean 
valientes, que tengan parresia. En lenguaje porteño les diría 
que sea corajudos”, dice el Papa. Es la valentía de quien ha 
experimentado el amor y la fe.

Francisco nos propone constantemente sugerentes caminos 
para ser Iglesia de puertas abiertas que vive y anuncia el Evan-
gelio hoy. Comparto algunos de ellos:

1. Hace dos años promulgó la carta encíclica “Laudato Si” 
ante “el desafío urgente de proteger nuestra casa común” y que 
busca “unir a toda la familia humana en la búsqueda de un de-
sarrollo sostenible e integral, pues sabemos que las cosas pueden 
cambiar”. Se trata de un mensaje universal, dirigido a los res-
ponsables políticos mundiales, pero también a cada ciudada-
no. Nuestra vida y relación con el planeta determinará nues-
tro futuro. La creación es el hogar de todos y no podemos 
desentendernos de su cuidado. Así lo hizo San Francisco de 
Asís “el ejemplo por excelencia del cuidado de lo que es débil y de 
una ecología integral, vivida con alegría y autenticidad”.
2. El pasado 19 de noviembre, como una conclusión del 
año de la misericordia, se celebró la primera Jornada mun-
dial de los pobres. Francisco nos lanza a encontrarnos con 
la vida y la realidad de los pobres y a no quedarnos “en ges-
tos improvisados de buena voluntad para tranquilizar nuestras 
conciencias”. La pobreza, nos recuerda el Papa, es “fruto de 
la injusticia social, la miseria moral, la codicia de unos pocos 
y la indiferencia generalizada” y tiene muchos rostros de los 
que no podemos desentendernos.

3. La convocatoria de un “sínodo ordinario de obispos”, 
en octubre de 2018, sobre “los jóvenes, la fe y el discerni-
miento vocacional”. El llamado Sínodo de los jóvenes ha 
comenzado con una consulta universal y abierta a todos 
para conocer los problemas de los jóvenes, la opinión 
que tienen de la Iglesia y los retos que nos plantean. Sin 
duda, un camino de futuro que pretende ayudar a los jó-
venes a que vivan su vocación y nos ayuden a identificar 
cuáles son las modalidades más eficaces para anunciar 
el Evangelio. 

Nuestra Diócesis de Zaragoza también quiere ser una Igle-
sia de puertas abiertas que viva apasionada por la misión 
de anunciar el Evangelio. Es tarea de toda la comunidad 
cristiana y de cada uno de los que quieren seguir los pasos 
de Jesucristo hoy. El Evangelio tiene mucha actualidad y 
Acción Social Católica, como tantas otras entidades y per-
sonas, queremos seguir mostrando con hechos las puertas 
abiertas del Evangelio. La programación diocesana 2017-
2018 lleva por título “Una Iglesia de puertas abiertas” y es, 
al mismo tiempo, un programa de formación y acción que 
nos ayudará a ser más fieles a la misión y a actualizar nues-
tro compromiso personal y comunitario con el Evangelio  
(disponible en www.archizaragoza.org/planpastoral). 

 “Dios no está alejado y encerrado en sí mismo, sino 
que es Vida que quiere comunicarse, es apertura, es 

Amor que rescata al hombre de la infidelidad”

Santiago Aparicio, 
Consiliario de ASC
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COOPERACIÓN INTERNACIONAL

Cooperación en el 
Chad, uno de los 
países más pobres  
de África

MINDUAL, UN EJEMpLO  
DE COOpERACIÓN NACIDA EN EL SENO  
DE LOS tRAbAJADORES DE LA EMpRESA

Juan Álvarez, gerente de la empresa 
aragonesa Mindual, y miembro de la Junta Directiva 
de Acción Social Católica, es otro ejemplo de persona 
comprometida; en este caso, con los más vulnerables 
de África. Fueron los propios trabajadores de Mindual 
quienes propusieron ayudar con sus conocimientos 
profesionales en países pobres. Y Juan no dudó 
en sumarse al proyecto. Y así está siendo desde 
2010, en una colaboración desinteresada entre los 
empleados, la Diócesis del obispo zaragozano Miguel 
Ángel Sebastián en Chad y ASC.

Le da algo de pudor hablar del proyecto “Energía para el mun-
do”, en el que participa, ya que se trata de una iniciativa que 
surgió de los propios empleados de la empresa.
Juan cuenta que él es uno más de los trabajadores de la em-
presa que se trasladan al Chad, “cuando vamos a trabajar a 
este país, yo soy un peón electricista más del grupo. Son los 
empleados los que saben más de la profesión ya que lo mío es 
la gestión financiera. Pero suelo ser el que cocina, porque a los 
empleados les gusta cómo lo hago (ríe)”
La idea de usar su profesión y habilidades para ayudar en el 
Chad nació de la manera más sencilla; un viernes por la tarde, 
los trabajadores tomaron algo juntos a la salida del trabajo. 
Juan acudió a esa reunión  informal a beberse la cerveza junto 
a los demás y ellos le comentaron que llevaban un tiempo 
sopesando la idea de usar sus habilidades profesionales para 
ayudar en algún país en vías de desarrollo. Al comunicárselo a 
Juan, se puso en marcha, contactando con Acción Social Ca-
tólica. Y así empezó todo, en el año 2010.

COOPERAR:	 UN	 SACRIFICIO	 PERSONAL	 DE	 CADA	
EMPLEADO	
“Nosotros, lo que dijimos es que esto tenía que costarnos un 
sacrificio personal a todos. Es decir, decidimos que el viaje nos 
lo pagábamos cada uno y que el tiempo que pasásemos allí era 
a cuenta de nuestras vacaciones, con lo cual dábamos sentido 
a nuestro eslogan, Sacrificio, Ilusión y Esfuerzo”, cuenta Juan 
Álvarez. Conste que, tras varias experiencias en el Chad, desde 
Mindual reconocen que ya no es un sacrificio, sino “una gozada”.
El primer año de expedición al Chad supuso una toma de con-
tacto, aunque el equipo de Mindual ya  realizó trabajos en el 
hospital de Dono Manga, centro sanitario que da cobertura a 

más 100.000 personas. Juan se refiere a ese hospital como 
“un oasis en mitad del desierto. Me descubro por la labor que 
realizan allí todos los misioneros y las monjas que hemos co-
nocido en Dono Manga”. Tras esa primera experiencia, diseña-
ron un plan de saneamiento del hospital, que estaba bastante 
deteriorado. Desde entonces, han ido repitiendo expedicio-
nes de trabajo en el Chad con un proyecto de instalación in-
terior del hospital y, posteriormente, otro del exterior y de los 
barracones. Terminados estos trabajos, se desplazaron para 
realizar su labor en el centro de menores de Bayaká, donde 
han diseñado y construido un sistema de riego por energía 
solar, que permite sacar agua del subsuelo y sirve para regar 
16 hectáreas de terreno. 

BECAR	 A	 NIÑOS	 Y	 NIÑAS	 PARA	 QUE	 APRENDAN	 UN	
OFICIO
Como no todos los años es posible viajar al Chad, desde Min-
dual también han puesto en marcha una línea de becas para 
que algunos niños que salen del colegio aprendan un oficio, 
subvencionando su estancia en casas de acogida comprome-
tidas con la Diócesis. Los empleados de Mindual pagan la ma-
nutención durante un año a estos niños que aprenden a ser 
carpinteros o sastres. En todo caso, prefieren especialmente 
ayudar a niñas, ya que lo tienen aún más difícil porque con 
11 o 12 años las familias casan o venden a sus hijas. Así que 
procuran que las niñas tengan una formación que les permita 
ser independientes.

Mindual es una empresa que se dedica a hacer ins-
talaciones eléctricas y, como dice Juan Álvarez, “a 
todo lo que se relaciona con el voltio”. Hacen pro-
yectos, estudios de eficiencia energética e insta-
laciones de todo tipo. Mindual lleva desde el año 
1953 en el mercado y están en proceso de tran-
sición a la tercera generación, ya que se trata de 
una empresa familiar.  Mindual Recibió el Premio de 
Responsabilidad Social de Aragón en 2016.

“ILUSIÓN, SACRIfICIO y 
ESfUERZO... EL ESLOgAN DE 
MINDUAL”

Acción Social Católica, hombres 
y mujeres comprometidos
Acción Social Católica es una entidad comprometida con la Doctrina Social de la Iglesia, con la labor 
de nuestra Archidiócesis, con los más vulnerables allí donde se encuentren. Por eso, son muchos los 
hombres y mujeres de ASC que colaboran, además, en otras instituciones y organizaciones. Desarrollan 
de esta manera su compromiso con la Doctrina Social de la Iglesia, no solo en las actividades y 
proyectos propios de ASC sino en otros ámbitos de actuación. En este reportaje queremos destacar 
alguno de ellos y la labor que realizan como ejemplo del espíritu de ASC.
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JAIME SANAÚ, 
ECÓNOMO DE 
LA DIÓCESIS. 
SOCIO DE ACCIÓN 
SOCIAL CAtÓLICA
“En todas las 
profesiones hay 
personas con 
conciencia social. 
En la Economía, 
también”
Jaime Sanaú, profesor titular de Economía de la UZ, 
fue nombrado, el pasado mes de septiembre, ecónomo de 
la Diócesis. Miembro de Acción Social Católica y director de 
Cáritas Zaragoza hasta la fecha de su nuevo nombramiento, 
estamos ante un respetadísimo profesional que se considera 
“al servicio de la Iglesia”. ACTÚA ha mantenido una charla 
con él.

Para	quien	no	sepa	exactamente	en	qué	consiste	el	cargo,	
¿podría	explicarnos	qué	es	ser	“ecónomo”?
Digamos, para entendernos, que es el director financiero de la 
Diócesis. El ecónomo tiene una dependencia directa del obispo 
y su tarea es encargarse de los ingresos y gastos, así como de 
administrar los recursos de la Iglesia para hacerlos llegar a sus 
finalidades. El ecónomo debe proporcionar medios para que se 
pueda celebrar la actividad del Anuncio de la Palabra, la celebra-
ción de los sacramentos y el desarrollo de las obras de caridad.

Sin	duda,	se	trata	de	una	gran	responsabilidad…
La de Zaragoza es una de las Diócesis de mayor tamaño de 
España. Además, tiene carácter de Archidiócesis, lo que sig-
nificaba antaño que el arzobispo tenía autoridad sobre más 
de una provincia eclesiástica. Hoy en día ya no es así, pero 
la labor del arzobispo y la de sus colaboradores trasciende la 
provincia de Zaragoza y se extiende a otras Diócesis eclesiás-
ticas de Zaragoza, en este caso Barbastro, Monzón, Huesca, 
Tarazona, Teruel y Albarracín.

Si	 pensamos	 en	 los	 gastos	 de	 la	 Iglesia,	 ¿qué	necesidades	
económicas	tiene?
Hace ya años que la Iglesia Católica explica el 0,7% que per-
cibe a través de las declaraciones de IRPF y difunde a qué se 
destina este dinero a nivel de Diócesis y en su conjunto. Esto 
es importante que lo conozcamos porque los católicos, igual 
que en otras confesiones religiosas, deben ser conscientes de 
que la Iglesia tiene unas necesidades de gastos. Por ejemplo, 
hay unos templos que se deben mantener y unos sacerdotes 
a los que hay que pagar sus sueldos. De estas cosas debemos 
tener noción porque muchas veces nos quedamos con la par-
te caritativa de la Iglesia, que es fundamental ya que mantener 
la obra social es un pilar fundamental, pero hay mucho que 
gestionar.

¿Las	entidades	con	fines	sociales,	en	general,	deben	mante-
ner	sus	cuentas	equilibradas?
Una cosa es no tener ánimo de lucro y otra que no se ges-
tione con cabeza. Estas organizaciones también deben lograr 

ser autosuficientes, no pueden estar constantemente en pér-
didas. Cada día se le está dando más importancia al tercer 
sector porque estas entidades mueven mucho el sector ser-
vicios, por ejemplo, en residencias de ancianos, hospitales, 
colegios, etc. Por tanto, necesitan una gestión correcta tam-
bién, por supuesto.

Usted,	como	miembro	de	ASC,	aportó	sus	conocimientos	en	
una	situación	complicada:	la	crisis	financiera.
Sí. Fui consejero general en la etapa final de la CAI en calidad 
de miembro de ASC. Fue un momento difícil que yo creo que 
se ha superado razonablemente bien. Los últimos años de 
la crisis supusieron la fusión de la CAI con Ibercaja y pien-
so que era la única solución que podía permitir mantener el 
sello de CAI a través de la Fundación que lleva sus siglas y, 
así, mantener esas funciones de Caja Inmaculada por las que 
nació la entidad hace más de un siglo: la promoción de lo 
aragonés con un sentido social desde la perspectiva de una 
institución católica.

DOS VOCACIONES: LA DOCENCIA 
y AyUDAR A LOS DEMÁS

Jaime Sanaú se considera ante todo un profesor uni-
versitario e investigador de los factores que impulsan 
el crecimiento económico, pero siempre ha estado 
involucrado en la acción social y en trabajar para los 
demás. “Comencé en el mundo de la discapacidad 
intelectual porque tengo una hermana con síndrome 
de Down y desde niño he convivido con esa realidad. 
Luego, fui voluntario de Cáritas y Atades. Mi com-
promiso con lo social comenzó hace algo más de 25 
años”. 
“La vida te va poniendo en lugares diversos. Yo nun-
ca he pedido nada, ni me he peleado por nada, pero 
tampoco digo que no a lo que me proponen si puedo 
aportar, estoy al servicio de la Iglesia. He servido des-
de Cáritas como voluntario y ahora, el obispo, que es 
el pastor de mi Diócesis, me pide que esté en otro 
puesto (ecónomo) porque cree que lo puedo hacer 
bien. Yo estoy en lo que se me necesite. Evidentemen-
te, no abandono mi tarea como profesor universitario, 
que es lo que soy por vocación desde hace más de 30 
años”. Concretamente, su aportación más relevante a 
las instituciones católicas se visibiliza en 2012 cuando 
es nombrado tesorero de Cáritas Zaragoza y, poste-
riormente, director de esta entidad. Ha sido uno de los 
impulsores de la empresa de inserción que es “A todo 
trapo Zaragoza”. Y ahora, es el ecónomo de la Diócesis 
de Zaragoza.
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Y eso que solamente hablamos de la Diócesis de Zaragoza. 
Es tremendo. Hay casi 7.000 socios, 1.200 voluntarios, unos 
120 trabajadores, lo que llamamos el “capital intangible”: por 
cada trabajador hay 10 voluntarios. Es importantísimo por-
que significa una estructura potentísima que hay que saber 
manejar correctamente. Estamos hablando de una gran aso-
ciación de voluntarios que dispone también de un equipo 
técnico de alto nivel.

Háblenos	de	las	cifras	de	Cáritas	que	usted	gestiona.
Cáritas es muy seria con su presupuesto y se cierra la con-
tabilidad todos los meses. A rajatabla. Es verdad que yo me 
encontré una entidad muy organizada gracias a la gestión an-
terior de Jaime Sanaú. Estamos hablando de un presupuesto 
anual de aproximadamente 6 millones de euros, un volumen 
muy importante que trasluce su nivel de actividad. En el año 
2016, fueron más de 8.500 ayudas directas a familias o per-
sonas. Y hay un dato que cabe destacar: sólo un 14% de los 
ingresos son convenios y subvenciones, lo que debe servir 
para desterrar el argumento de que las ONG viven de la ad-
ministración pública. Y Cáritas no está endeudada, lo que es 
muy importante.

Su	vocación	social	es	más	que	evidente.	¿Qué	le	diría	a	la	
gente	joven	sobre	el	voluntariado?
A mí me gusta divulgar el llamado voluntariado profesional, 
que es cuando llega un determinado momento en el que 
quieres ayudar y tu profesión puede ser crucial en las enti-
dades. Es una forma de aplicar lo que tú sabes a estas orga-
nizaciones. Puedes aportar tu bagaje, tu experiencia y lo que 
has estudiado. Y siempre es útil. 

pILAR LAbRADOR, tESORERA DE 
CÁRItAS y MIEMbRO DE LA JUNtA 
DE ASC
“Hay que desterrar el argumento de que las 
ONG viven del dinero público. No es así.”

Pilar Labrador es una prestigiosa economista zaragozana, miembro de la Junta Directiva de ASC y, 
actualmente, tesorera de Cáritas Diocesana de Zaragoza. De su vocación social y de la dimensión de una entidad, 
Cáritas, damos cuenta en esta entrevista.

Usted,	dentro	de	la	profesión	de	economista,	se	ha	espe-
cializado	en	la	gestión	de	entidades	no	lucrativas.	¿Por	qué	
escogió	esta	parcela?
Fue en un momento concreto de mi vida, tanto profesio-
nal como familiar. Empecé a encontrarme colaborando con 
entidades no lucrativas y su gestión me interesaba casi por 
curiosidad. Quise conocer bien las diferencias en la gestión 
de estas entidades en comparación con empresas o admi-
nistraciones públicas. Digamos que me fui encontrando a mí 
misma en ese ámbito. Me di cuenta que me iba encaminando 
hacia ello, como se demuestra con mi posterior colaboración 
en la Fundación CAI y la propia Cáritas. 

¿Tan	diferente	es	la	gestión	económica	de	las	entidades	no	
lucrativas	en	comparación	a	las	empresas?
El propio lenguaje que usamos en las entidades no lucrativas 
es diferente al de la empresa. No hablamos de dividendos, 
sino de resultados negativos o positivos. También el personal 
que trabaja en este tipo de organizaciones es diferente, aun-
que los perfiles profesionales puedan ser parecidos a los de 
una empresa. Lo que pasa es que todos los que integramos 
alguna de estas entidades sabemos cuáles son los objetivos. 
Cierto es que desde la gestión económico-financiera, tam-
bién debe primar la viabilidad y sostenibilidad de la organiza-
ción para poder desarrollar sus fines. 

Actualmente,	es	usted	tesorera	de	Cáritas.	¿Cuál	es	su	di-
mensión?
Sólo puedes conocer la dimensión de Cáritas cuando estás 
dentro. Por mucho que conozcas su nivel de actividad, no 
te haces a la idea de su impacto hasta que la conoces por 
dentro y te das cuenta del nivel de implicación de su gente. 

Trabajó en diversas pymes como contable, comen-
zando “desde abajo”, pasando posteriormente por 
una multinacional del calado de General Motors, 
para incorporarse al Departamento de Economía 
del Gobierno de Aragón en un concurso de opo-
siciones, centrándose en el IAF o Savia Capital In-
versión. A día de hoy, es economista autónoma y 
profesora asociada en la Facultad de Economía. A lo 
largo de su trayectoria profesional, Pilar Labrador ha 
seguido formándose continuamente, con un máster 
de Contabilidad y Finanzas y otro dedicado a la ges-
tión de entidades no lucrativas.   

UNA tRAyECtORIA 
pROfESIONAL MUy COMpLEtA 

“Entré en ASC de una forma muy natural. Un ami-
go me habló de la entidad y decidí ofrecerme para 
ver en qué podía ayudar. En una entrevista con 
su presidente, José Luis Escolá, quedé hechizada, 
como le ha pasado a tanta gente. Salí de ahí con el 
compromiso de colaborar y me metí hasta el cue-
llo. De hecho, en aquel momento se estaban dando 
los primeros pasos en el Plan Estratégico de ASC y 
me puse a ello porque era una de las parcelas que 
más me gustaban en esa época. Aprovecho para 
decir que ese Plan Estratégico sigue vigente y ha 
sido especialmente útil cuando han venido tiempos 
complicados e imprevistos. Pero esas turbulencias 
vinieron cuando nuestra organización estaba fuerte 
y el Plan ayudó a encaminar la entidad a pesar de un 
entorno tan complicado.”

“CUANDO CONOCí ASC, qUEDé 
hEChIZADA”
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RAfAEL ALCÁZAR, 
pRESIDENtE DE 
fUNDACIÓN CAI y 
MIEMbRO DE LA 
JUNtA DE ASC
“La Fundación 
CAI trabaja para 
mantener una Obra 
Social inspirada en la 
Doctrina Social de la 
Iglesia”

¿Cuándo	y	cómo	llegó	a	conocer	la	actividad	de	ASC?
Fue en los años 90, a mi regreso a Zaragoza tras mi estancia 
en Canarias. Me interesó ASC porque se dedicaba a la forma-
ción en Doctrina Social de la Iglesia y pensamiento cristiano, 
aspecto poco habitual en las ONG. 

ASC	 es	 una	 entidad	 de	 perfil	 cristiano	 con	 la	mente	muy	
abierta...
ASC y las fundaciones CAI o CAI-ASC están abiertas a la so-
ciedad. Lo que nos preocupa es atender las necesidades so-

ciales más acuciantes que existen y en esa misión no hay ni 
credos ni ideologías. Podemos ayudar a asociaciones que son 
de perfil claramente cristiano, cierto, pero también apoyamos 
a entidades que forman parte de otros ámbitos o perfiles y 
que realizan una gran labor. No pedimos carnés de cristiano 
ni de ningún tipo. 

Desde	entonces,	en	ASC,	ha	asumido	 importantes	respon-
sabilidades	como	representante	de	 la	entidad.	 ¿Cuál	es	 su	
recorrido?
En el año 2000 decidieron que me correspondía representar a 
ASC en los órganos de gobierno de la entidad financiera Caja 
Inmaculada de aquél entonces. Estuve primero en la Asam-
blea General, posteriormente presidí la Comisión de Control, 
fui secretario del Consejo de Administración y, ya en 2006, 
me nombraron presidente del Consejo de Administración de 
CAI, donde estuve hasta 2008, año en el que dimití como 

presidente por el desacuerdo con el entonces director general  
sobre el tipo de entidad financiera que debía ser CAI. Para mí, 
CAI debía dedicarse a las familias y a pymes en vez de traba-
jar con los grandes promotores inmobiliarios. En todo caso, 
seguí trabajando en el Consejo de Administración de CAI y, 
posteriormente, en el Consejo del Banco Grupo Caja 3 y ya, 
cuando nos absorbió Ibercaja Banco, pasé a la Fundación CAI, 
heredera de la Obra Social de lo que fue la entidad financiera, 
de la que hoy soy su presidente. 

¿Se	ha	logrado	mantener	la	esencia	de	la	Obra	Social	de	la	
CAI	originaria?
En eso estamos desde la Fundación CAI, trabajando para 
mantener una labor social siempre dentro de la Doctrina So-
cial de la Iglesia. Me ha tocado vivir esa transformación que 
ha supuesto una enorme  reducción del personal, de los ser-
vicios, del presupuesto... pero hemos intentado, y creo que 

conseguido, que la Fundación CAI siga manteniendo vivas en 
Aragón la actividad social y cultural, con la formación en la 
Escuela de Negocios y en los Cursos del Servicio Cultural, la 
biblioteca Mariano de Pano y con la participación esencial en 
la Fundación CAI-ASC, propietaria del Centro Joaquín Ron-
cal. Esta aportación es fundamental para que este edificio siga 
abierto a todas las entidades zaragozanas.

A	pesar	de	esa	“jibarización”,	¿cómo	valora	el	impacto	de	la	
Obra	Social	a	día	de	hoy?
Gastamos del orden de 4 a 5 millones de euros anuales en-
tre cesiones de inmuebles a otras ONG (desde residencias de 

Rafael Alcázar nació por casualidad en Alicante por-
que su abuelo era el director de la institución pe-
nitenciaria de esa ciudad, si bien a los 10 días de 
nacer su familia regresó a Huesca para, posterior-
mente, trasladarse a Zaragoza.
Cursó simultáneamente las carreras de Derecho y 
Graduado Social, logrando obtener el Premio Ex-
traordinario de Fin de Carrera en Derecho. Aunque 
tenía abiertas las puertas de la universidad, deci-
dió prepararse para ser abogado del Estado, objeti-
vo que logró con el número uno de su promoción. 
Tras este éxito lo lógico hubiese sido quedarse en 
Madrid, pero optó por trasladarse a las Islas Cana-
rias donde, al poco tiempo de su toma de posesión 
como Abogado del Estado, pasó a ser jefe de la 
Asesoría Jurídica del primer Gobierno de Canarias 
hasta 1991, año en el que regresó a Zaragoza con 
su familia.

UN JURIStA DEL MÁS ALtO 
NIVEL

ancianos a centros de día) y en las ayudas directas que ofre-
cemos a otras entidades. Estos apoyos se notan bastante tras 
el páramo que dejó la crisis en el área de las organizaciones 
de perfil social y cultural en Aragón. La “gotita de agua” que 
aporta la Fundación CAI permite dar un poco de oxígeno a 
ese panorama.

¿Cómo	ejercen	ese	trabajo	de	acción	social	a	pie	de	campo?
Nuestro modelo de obra social se luce poco porque lo que 
hacemos es apoyar a las entidades que trabajan sobre el te-
rreno, cuya acción es más visible. Pero a nosotros lo que nos 
interesa es que esa actividad social se realice atendiendo a las 
necesidades básicas que existen, así que es nuestra forma de 
trabajar. Lo que nos interesa es que esa necesidad social se 
satisfaga y lo hacemos apoyando a quienes mejor lo saben ha-
cer, que son las ONG más especializadas en esos campos. Lo 
que sí hacemos nosotros directamente es la actividad cultural.

¿Cómo	ve	el	futuro	de	las	fundaciones	que	usted	preside?
El objetivo en el presente es dejar equilibrados los presupues-
tos de las dos fundaciones: CAI y CAI-ASC. A día de hoy es 
razonable pensar que se generarán dividendos recurrentes 
por Ibercaja Banco, de la que somos accionistas, que estabi-
lizarán los ingresos necesarios para seguir realizando nuestra 
función en ambas organizaciones. No nos planteamos el fu-
turo recibiendo subvenciones o ayudas de terceros, sino la 
autosuficiencia de estas organizaciones. Lo que ocurre es que 
todavía se nos vincula a una entidad financiera y se puede 
tener la percepción de que somos “ricos”, cuando no es así 
en absoluto. Somos unos modestos accionistas de un banco 
nacional de tamaño mediano.

Dedica	usted	mucho	tiempo	a	trabajar	para	los	demás.
Procuro devolver a la sociedad parte de lo mucho que ella 
me ha dado a mí. Yo creo que hacerlo es una obligación, por 
lo que cumplirla no tiene mérito alguno. Además, echas una 
mano contando con tus propios conocimientos, te acompaña 
en estas actividades tu bagaje profesional, que es una manera 
de aportar a las entidades en las que participas.

¿La	sociedad	está	movilizada	para	ayudarse	mutuamente?
Creo que estos ocho años largos que llevamos de crisis eco-
nómica y, por tanto, social, la gente se ha puesto en marcha. 
Muchas personas han pasado a vivir una situación personal en 
la que ni se imaginaban que podrían caer y con necesidades 
que jamás pensaron que iban a tener, perdiendo su trabajo, 
recursos e incluso su casa. Esto ha hecho recapacitar a muchí-
sima gente, cristianos o no cristianos, llegando a la conclusión 
de que la sociedad no puede sobrevivir salvo que todos nos 
ayudemos unos a otros.

¿También	los	jóvenes	tienen	más	conciencia	social?	
A los jóvenes los veo absolutamente concienciados de que 
tienen la obligación moral de devolver a la sociedad parte de 
lo que reciben, y uno se queda sorprendido de la cantidad de 
chicos que están echando una mano.

Actualmente, Rafael Alcázar es el presidente de 
las fundaciones CAI y CAI-ASC. Es un activo miembro de 
la Junta de Gobierno de ASC y está muy implicado en sus 
actividades.

“ Estos años de crisis han hecho recapacitar a mucha gente”
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“En las 
catástrofes  
naturales es  
cuando tienes  
que saber ver  
a Jesús en el  
rostro de los  
que más  
sufren” 

Enrique Mur vive por y para los demás. Su 
profesión de bombero llega hasta la intervención en 
catástrofes naturales a miles de kilómetros. Su vocación 
de cristiano laico le invita a desarrollar la evangelización 
como dirigente de cursillos de cristiandad.

Es	usted	bombero	de	profesión	y	¿cristiano	por	vocación?
Hay que comprender la palabra vocación en la religiosidad de 
una forma mucho más amplia de lo que suele hacerse. No 
es necesario asociarlo directamente con el sacerdocio. Cabría 
decir que es tarea fundamental de la Iglesia evangelizar, llevar 
la Buena Nueva al mundo y es la misión de todos los cristianos 
más allá de nuestra condición. No solamente curas y sacerdo-
tes deben hacerlo, sino también todos aquellos que vivimos 
la relación con el Señor en una vida de fe. Los laicos somos 
gente con vocación y también tenemos esta misión.

¿En	qué	consisten	los	cursillos	de	cristiandad	que	ofrecen?
La Evangelización tiene varias fases y la primera sería el de-
nominado “Primer Anuncio”; es decir: hablar con personas a 
las que, o nadie les ha hablado nunca de Jesús o se les habló 
de pequeños y no lo recibieron realmente, por lo que no han 
tenido vivencia religiosa en sí. Los cursillos tienen como obje-

tivo suscitar ese primer encuentro que, posteriormente, otras 
fases como la catequesis alimentarán, enseñarán y completa-
rán en la formación cristiana. Los cursillos de cristiandad son 
encuentros de tres días, una especie de retiro en una clave 
vivencial y de encuentro, de compartir experiencias. No esta-
mos hablando de ejercicios espirituales. 

¿Quiénes	acuden	a	estos	cursos	y	cómo	tienen	noticias	de	
ellos?
Acuden todo tipo de personas, estamos abiertos a quienes 
tienen alguna sensibilidad espiritual y estén buscando, más 
allá de si se cree en algo o no se cree en nada. Este tipo de 
personas nos las encontramos en nuestro día a día o a través 
de actividades parroquiales.

¿La	sociedad	actual	demanda	una	formación	cristiana?
Estamos en un momento en el que todas las espiritualidades, 
no solamente el cristianismo, están pasando por un invierno 
frío. Vivimos en una sociedad que no potencia la capacidad 
espiritual de las personas. Así que no estamos nadando con 
la corriente a favor. Pero es cierto que, en medio del fragor 
diario, suele ocurrir que en algún momento de la vida las per-
sonas detectan que están un poco vacías, que les falta algo. 
Si tienen la suerte de cruzarse con alguien que sepa entender 
esa situación, puede guiarles a encontrar su identidad religiosa 

o espiritual. Lo que está claro es que la espiritualidad sube o 
baja según coyunturas y en función de los tiempos. Llegarán 
momentos mejores... y peores.

Hemos	 empezado	 la	 entrevista	 hablando	 de	 su	 vocación	
como	cristiano.	¿También	es	bombero	por	vocación?
Ser bombero, en principio, es un oficio, lo que pasa es que 
parece estar siempre rodeado de cierta aureola de aprecio so-
cial. Es cierto que se trata de un oficio en el que se encuentran 
algunos de los valores en los que se pueden distinguir la vo-
cación de servicio, la de ayudar a los demás, la del esfuerzo... 
Conste que hay gente que lo tiene como un trabajo, sin más, 
pero que lo desarrollan con la misma capacidad o mayor que 
aquellos que sí lo vivimos por el lado vocacional. Lo que sí 
puedo decir personalmente es que yo me realizo a través del 
trabajo que hacemos. 

¿Esa	vocación	de	servicio	es	 la	que	 le	 lleva	a	 intervenir	en	
lugares	lejanos	por	desastres	naturales?
Nosotros tenemos suerte al vivir en un país con un nivel de de-
sarrollo más alto incluso de lo que nos imaginamos. Cuando so-
brevienen catástrofes naturales es cuando se ven las carencias 
de otro tipo de países. Desde Bomberos Unidos Sin Fronteras, 
intervenimos sobre todo en catástrofes de tipo natural y cuan-
do llega el momento, necesitan todo tipo de ayuda. Las estruc-
turas internacionales quizás son demasiado lentas en su capa-
cidad de reacción. El terremoto de Haití de 2010 es el ejemplo 
paradigmático; llegó mucha ayuda, pero no inmediatamente. En 
los primeros días tras el seísmo, la situación fue muy compro-
metida a la hora de hablar de cuestiones tan básicas como el 
agua potable, logística básica y los propios salvamentos. Enton-
ces, unidades pequeñas, como somos nosotros, tienen una ca-
pacidad de desplazamiento rápido y de respuesta logística que 
en el primer momento de un desastre es muy necesaria. 

Incluso	siendo	bombero,	¿son	situaciones	que	marcan?
Por mucho que seas un profesional, catástrofes como las de 
Haití (en Puerto Príncipe hubo más de 200.000 víctimas) son 
circunstancias descomunales y superan a cualquiera. 

¿Y	un	cristiano	se	hace	preguntas	en	medio	de	un	caos	se-
mejante?

Diría que en situaciones como éstas es cuando echas mano 
de tu formación cristiana. Porque puede venirte a la mente la 
pregunta de “¿dónde está Dios en este tipo de situaciones?”, 
lo que puede generar incluso algún tipo de rebeldía. Estamos 
educados en que Dios protege constantemente. Y es verdad, 
pero la naturaleza tiene sus propias leyes y su autonomía. En 
esas circunstancias, los seres humanos nos vemos implicados 
porque estamos en medio. Desde el punto de vista de la fe, 
hay que entender que Dios está con los que más sufren. No es 
fácil, pero tienes que saber ver que el rostro de los que sufren 
es el rostro de Jesús en la Tierra.

Enrique Mur es bombero de profesión, concretamen-
te subjefe de Intervención en el Parque de Bomberos 
de Zaragoza. Además, es licenciado en Teología, es-
pecializado en Estudios Eclesiásticos por la Univer-
sidad de Salamanca y en Teología Fundamental en 
Barcelona. A día de hoy, está realizando su doctorado 
sobre Teología de la Historia. 
En tareas pastorales, su labor está enfocada en los 
cursillos de cristiandad, siendo Vicepresidente del 
Movimiento de cursillos de cristiandad en Zaragoza, 
movimiento diocesano de laicos, reconocido dentro 
del apostolado seglar de la archidiócesis de Zarago-
za. Forma parte de Bomberos Unidos Sin Fronteras 
y ha intervenido personalmente en situaciones como 
el terremoto de Haití y Filipinas. También es miembro 
de la Junta de ASC.

“bOMbERO, tEÓLOgO y 
pERSONA DEDICADA A LOS 
DEMÁS”

Enrique nos relata cómo fue el acercamiento entre 
ASC y estudiantes laicos de Teología como él: “En 
ASC, que siempre se ha preocupado por la exten-
sión de los valores del cristianismo en nuestra so-
ciedad, supieron que algunas personas estábamos 
formándonos en estudios superiores teológicos. Se 
pusieron en contacto ellos con nosotros para sa-
ber qué estábamos haciendo e intentar ayudarnos. 
En ASC les resultó interesante que personas que 
no son sacerdotes enfrenten estudios de este tipo. 
Con todo lo que supone: salir de Aragón, los gastos, 
el esfuerzo personal... Con el tiempo, nos hemos 
acercado hasta el punto de integrarnos en la estruc-
tura colaborando en lo que podemos”.

“ASC NOS AyUDÓ EN 
NUEStROS EStUDIOS DE 
tEOLOgíA”

ENRIqUE MUR, DIRIgENtE DE 
CURSILLOS DE CRIStIANDAD. 
MIEMbRO DE bOMbEROS 
UNIDOS SIN fRONtERAS  
y DE LA JUNtA DE ASC
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En uno de los lugares más recónditos y pobres del mundo, existe un espacio 
de ilusión y futuro para niños y niñas cuyo origen es el estrato de mayor 
vulnerabilidad posible. Porque ser un niño de la calle en cualquier lugar 
del mundo es una tragedia, pero serlo en el Chad significa tener menos 
que nada, crecer en el límite de la subsistencia... una situación difícil 
de imaginar para quienes no lo han visto y comprobado sobre el terreno. 
El centro educativo Charles Lwanga de Bayaka, en el corazón del Chad, es 
la historia de un empeño colectivo de personas y diversas entidades que ASC ha apoyado 
desde su inicio, con una implicación absoluta y siendo la principal impulsora del proyecto, 
junto con el BELACD-Cáritas de Lai (Chad). El proyecto ha contado con la ayuda de diversas 
instituciones aragonesas como DPZ, Ayuntamientos de Cuarte de Huerva y de Utebo y de una 
forma muy importante de la DGA. Este centro, cuyos primeros edificios se levantaron hace algo 
más de siete años, ha convertido unas hectáreas desoladas en una escuela con habitaciones 
para los niños, aulas y talleres de formación profesional, campos de cultivo de frutales y cereales 
con riego por goteo, pozos de agua dotados de energía solar, granjas de animales, campos de fútbol 
para los niños, cocinas y todo lo necesario para que el sueño del futuro de los niños de Bayaka se 
convierta en una realidad: tener una educación, un oficio y un futuro digno.

Santiago 
Aparicio, 
Consiliario  
de ASC, nuevo 
párroco de 
la Basílica de 
Santa Engracia

Santiago	Aparicio fue presentado el pasado 10 
de septiembre como párroco de la Basílica-parroquia de 
Santa Engracia. 
A la Eucaristía de inauguración de su ministerio, conce-
lebrada entre otros sacerdotes por el vicario general de 
la Archidiócesis de Zaragoza D. Manuel Almor, asistie-
ron numerosos fieles de la parroquia de Santa Engracia y 
de la parroquia de Santa María, situada en Montecanal, 
donde Santiago Aparicio ha ejercido como párroco des-
de septiembre de 2009.
Durante la Eucaristía, el nuevo párroco tomó posesión 
de los lugares de celebración: el baptisterio, la sede pe-
nitencial, la sede y las llaves del sagrario.
Tras la Eucaristía, el nuevo párroco se dirigió a sus fe-
ligreses poniéndose a su disposición y agradeciendo el 
cariño con el que había sido acogido por el Consejo Pa-
rroquial.
Santiago Aparicio compatibilizará su labor como párroco 
de Santa Engracia con sus obligaciones como vicario de 
la zona 1 y su labor como Consiliario de Acción Social 
Católica y Fundación CAI.

Acción Social Católica 2017-18

Un oasis de esperanza 
en mitad del Chad
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pILI y SERgIO: pARtIR DE 
CERO EN bAyAKA (2010-2014)

Fueron los dos primeros coordinadores del centro de Bayaka, 
quienes abrieron sus puertas y lo desarrollaron durante los 
primeros cuatro años. Una estancia que sirvió de base fun-
damental para lo que a día de hoy es este lugar. Cuando lle-
garon, lo único que había eran los edificios que acababan de 
construirse. La labor a la que se enfrentaban Pilar y Sergio se 
antojaba titánica ya que en sus manos estaba el esqueleto del 
proyecto en su fase más inicial. 
Sergio recuerda que, a su llegada, “no se había podido com-
prar aún ni el material para los niños, ni había huertos culti-
vados ni parecía que fuera siquiera posible hacerlo. Estaban 
encargadas las camas y comprados algunos colchones, pero 
todo estaba aún por llegar”. 
Pilar y Sergio incluso tuvieron que darle la vuelta literalmen-
te a la primera selección que se había realizado para escoger 
los niños que debían entrar en el centro. Fue un asunto duro 
porque, al revisar los expedientes, ambos se dieron cuenta de 
que no se había hecho correctamente. “Tuvimos que tomar 
decisiones muy duras que supusieron una especie de purga 
para que el centro fuera ocupado por los niños que realmente 
encajaban en el perfil. Nos encontramos con una realidad mu-
cho más difícil incluso de la que nos imaginábamos inicialmen-
te” relata Sergio, “nos dimos cuenta de que no solamente se 
trataba de estar con los niños y desarrollar sus posibilidades, 
sino que había que ocuparse de otros componentes y facetas 
de gestión realmente complicadas”
La llegada de los materiales necesarios era una odisea para 
todos los actores implicados. Los contenedores enviados 
desde Zaragoza siempre encontraban dificultades para 
cumplir las rutas, teniendo en vilo a los responsables de 
ASC, a Pilar y Sergio y teniendo que interceder en numero-

sas ocasiones el propio obispo de la diócesis, Miguel Ángel 
Sebastián. A base de empeño, se conseguía porque ese ma-
terial es literalmente imposible de conseguir en esta zona 
del mundo.
A pesar de estas sensaciones iniciales, Bayaka fue toman-
do forma y con el paso del tiempo hubo hitos concretos 
que ayudaron a cristalizar lo que es este sitio actualmente. 
Sergio considera que el primer año fue fundamental: “fue 
un rodaje crucial para que todo echara a andar. Y en el co-
mienzo del segundo año, se logró emprender una línea con 
un trabajo muy concreto, con una definición de la hoja de 
ruta. Ya en el verano del tercer año, hubo otro punto de in-
flexión al introducirse la escuela de verano y niños que par-
ticipaban del proyecto aunque no estuvieran en el centro 
propiamente dicho. También tocaba preparar la salida de 
los primeros niños que habían completado su estancia de 
varios años en el centro y se habían hecho mayores. Esos 
momentos fueron los que cambiaron la dinámica general”. 

Mientras se trabajaba en Bayaka, la comunicación con Espa-
ña y ASC era fundamental. En aquellos tiempos, no existía el 
whatsapp, pero se encontraban maneras de estar en contacto 
con los socios del proyecto, especialmente los viernes, cuan-
do Pilar y Sergio se reservaban un rato para hablar telefónica-
mente con Zaragoza y explicar con detalle los avances a los 
responsables de ASC.
Cuando Sergio y Pili llegaron a Bayaka en 2010 era un campo 
casi baldío, mal cultivado y con unas infraestructuras de míni-
mos. Cuando se fueron, dejaron ya consolidada la escuela, los 
huertos en funcionamiento con diferentes sistemas de cultivo 
y riego por goteo, la estación de bombeo de agua por energía 
solar, la granja organizada y repleta de animales. Estos equipa-
mientos llegaron gracias a los viajes in situ de la gente de ASC 
o voluntarios de la empresa de instalaciones eléctricas Mindual. 
También quedaba una estructura ya organizada, un horario, un 
calendario, unas normas y una dinámica organizada y eficiente 
tanto para los niños como para los trabajadores del centro.
La nostalgia de esos cuatro años de vida en el Chad y esa ex-
periencia vital sigue estando presente en el día a día de Pilar y 
Sergio “sentimos que somos familia de esos niños. Muchos de 
ellos todavía nos hacen llamadas perdidas para que contacte-
mos con ellos y nos cuentan cómo les va. Uno de ellos es cos-
turero y, aunque le falta una mano, se va ganando la vida. Otro 
chaval que se dedica a la carpintería ha podido continuar con 
sus estudios de Secundaria y ahora está en Laï trabajando. Tam-
bién nos acordamos mucho de un niño que llegó de la calle y 
que nos consta que está en el mercado haciendo sus negocios 
de carpintería. Y tenemos buenas noticias de las niñas, lo que 
nos alegra especialmente porque conseguimos que muchas 
no se vieran obligadas a casarse jóvenes y se mantienen en el 
entorno de sus familias, cosiendo y estudiando en el instituto. 
Es imposible desvincularnos del proyecto, de los niños, de los 
trabajadores del centro...”, cuenta Sergio emocionado.

pILAR y JIMMy: LA 
CONSOLIDACIÓN DEL 
pROyECtO (2014-2017)

Pilar Méndez y Juan Antonio Jiménez (Jimmy) tomaron el rele-
vo de sus predecesores en mayo de 2014. El centro ya estaba 
en condiciones de atender a 50 niños cuyas circunstancias 
son complicadísimas: o llegaban de las calles, sin familia que 
los atendiera, o esas familias habían renegado de ellos. Los 
niños, habitualmente, entran con aproximadamente 12 años y 
salen del centro a los 17 ó 18 y un oficio ya aprendido.
La labor de Pili y Jimmy fue complicada ya que eran solamen-
te dos personas para mucha actividad. “Éramos como unos 
padres para cada uno de los niños. Había que encargarse de 
todo, desde que se despertaban hasta que se acostaban”. El 
día a día era intenso para todos: “organizamos dos turnos, divi-
diéndolos en aquellos a los que les tocaba ir a la escuela y a los 
que les tocaba acudir al campo a aprender agricultura. Todos 
regresaban a mediodía para comer y recibir la formación de 
los educadores de tarde. Era el momento en el que los niños 
debían aprender también los quehaceres de una vida normal: 
limpieza de zonas comunes, colada, etc. Tras esto, formación 
en los talleres y a partir de las cinco de la tarde, terminada la 
educación diaria propiamente dicha, Jimmy y yo les acompa-
ñábamos jugando y pasando el rato de la mejor manera. Tras 
el reparto de la cena, ya los llevábamos a dormir. Cada jornada 
era fructífera e intensa. Para ellos y para nosotros dos.”
Cuando Pili y Jimmy llegaron en 2014 al centro de Bayaka, 
se encontraron con un centro muy bien organizado gracias al 
trabajo realizado por el equipo anterior, la apuesta constante 
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de ASC y la labor realizada por los voluntarios de la empresa 
Mindual. “Aparte de los colegios y talleres del centro, dispo-
níamos de 14 hectáreas cultivables y las aprovechamos muy 
bien. Recolectábamos mangos, plátanos, maíz, verduras, cala-
bacines, de todo... Eso ayudaba a que pudiéramos práctica-
mente financiar el centro con recursos propios”, cuenta Pili. 
Y en los años de estancia de Jimmy y Pili, se siguió con las 
mejoras, como el sistema de riego por goteo y el sistema de 
bombeo de los pozos con paneles solares para tener energía. 
“Sin duda, estas instalaciones son las que permiten casi mila-
grosamente tener unas buenas cosechas a pesar de la escasez 
de lluvia o la mala calidad de la tierra en sí”. También fue muy 
importante la llegada de semillas que se enviaron desde ASC, 
que permitieron nuevos cultivos, impensables en esta zona de 
África por la falta de medios, agua o herramientas.
Y los resultados en los niños ya se pudieron ver durante la 
estancia de este segundo equipo: “Son varias las promociones 
que han salido del centro con un oficio. El último año en el 
que un niño está en el centro, ya se procura que vaya a traba-
jar a modo de prácticas. Suelen hacerlo en Kelo, una localidad 
cercana, a siete kilómetros de Bayaka. Ahí aplican lo que han 
aprendido en nuestros talleres de carpintería y costura. Los 
niños del taller de costura se van con una máquina de coser 
propia y los de carpintería lo hacen con los útiles de esa pro-
fesión. Y hay casos muy especiales, como el de un niño que 
tuvimos con déficit de atención y que no daba el perfil apto ni 
para costura ni carpintería. Pues lo formamos para ganadería 
y agricultura y finalizada su formación, pudimos entregarle un 
par de cerdos y material para trabajar el campo. Todo esto, evi-
dentemente, pudimos ofrecérselo gracias a lo que nos llegaba 
desde España”, explica Pili.
Pili y Jimmy siguen en contacto con el centro desde su regre-
so. Desde su asociación, Misioneros de la Esperanza, trabajan 
conjuntamente con quienes han ocupado su lugar en Bayaka 
en un intercambio constante de información y, como dice Pili 
“siempre pendientes de nuestros niños, que son los que nos 
mueven en la vida. Necesitamos saber cómo les va a los que 
salen del centro, tener noticias de cuántos entran nuevos y 
cómo son. Es un interés inevitable. Los echamos mucho de 
menos y nos acordamos muchísimos de ellos”.

EL CENtRO DE bAyAKA,  
A DíA DE hOy

El crecimiento del Centro Educativo Charles Lwanga de Ba-
yaka ha sido tan importante que el equipo actual está formado 
por seis personas: José Montes, Mari Carmen Martén, Pilar 
Chamorro, Miriam Tomás, Eustaquio Martínez y Gloria Amigo. 
Y la organización se ha sofisticado, dividiéndose las tareas en 
siete áreas de trabajo: coordinación general; pedagogía, edu-
cación y capacitación profesional; convivencia en el centro; 
atención al campo y a la granja (labor agro-pastoral); área de 
mantenimiento de las instalaciones y edificio; área de personal 
(trabajan 21 personas) y administración y el área post-centro, 
que se centra en la tarea de realizar un seguimiento de los ni-
ños que a lo largo de los años han salido del centro y a los que 
no se abandona para lograr la inserción laboral plena.
En la actualidad, hay 30 niños y 21 niñas con edades com-
prendidas entre los 13 y los 18 años. José Montes explica 
que, además de los ocupantes del centro, “también se tiene 
puesta la atención sobre cada uno de los niños que han salido 
tras completar su estancia en años anteriores, a los que se 
acompaña en su inserción laboral. Muchos han regresado muy 
bien a su ámbito familiar y comunitario, encontrando trabajo o 
generándolo, practicando la profesión que aprendieron aquí”. 

Pero algunos casos hay, ciertamente, que todavía no lo han 
conseguido del todo y asegura José que “es una de nuestras 
preocupaciones. Es necesario tener en cuenta que los niños 
que vienen aquí lo hacen desde situación extremas de vulne-
rabilidad, lo que se mitiga durante el tiempo que pasan aquí, 
pero hay casos en los que el seguimiento tras su salida debe 
ser muy particular para que no regresen a esa vulnerabilidad 
previa. En esto, la clave es encontrar trabajo y esa labor de 
acompañamiento la realizamos con intensidad”.
Una de las claves del éxito del centro es generar un ambiente 
de verdadera familia: “Insistimos mucho en el concepto de 
que somos una gran familia y lo intentamos trasmitir des-
de el Plan Pastoral de la diócesis. Eso también significa para 
los niños que deben entender que existen reglas, normas de 
convivencia y cierta disciplina que hay que cumplir. Pero es 
una metodología en positivo. Nosotros, los Misioneros de la 
Esperanza, aplicamos el método de San Juan Bosco y todo 
lo que preparamos es preventivo, deseando el crecimiento 
personal de estos niños evitando en la medida de lo posible 
el castigo o los malos ambientes. Para eso es precisamente 
tan importante conseguir generar el ámbito de comunidad 
familiar”, defiende José.
¿Cuál es el aspecto actual del centro? José Montes respon-
de “es lo más moderno que se puede encontrar en esta zona 
de África, sin duda. El centro cuenta ahora mismo con barra-
cones con habitaciones para seis niños. Hay zonas comunes; 
equipamientos como una gran sala, cocinas, zonas de juego, 
campos de fútbol, aulas de formación profesional de costura, 
de carpintería, escuela para diferentes niveles educativos, una 
granja de vacas, cabras, cerdos incluso cuatro asnos necesa-

rios para trabajar”. Por supuesto, las 14 hectáreas de cultivo 
producen a pleno rendimiento cereales y fruta gracias a las 
estaciones de bombeo de agua por energía solar. Incluso hay 
grupos electrógenos que aseguran la energía y la electricidad 
necesaria para todo el centro. Lo más difícil y caro es el man-
tenimiento de esta tecnología porque, evidentemente, en esta 
zona no hay repuestos para ello.
Así es el centro de Bayaka actualmente. Un halo de esperanza 
que transforma vidas, genera expectativas y que otorga un 
futuro a una comunidad que merece las mismas posibilidades 
de las que disponemos quienes hemos tenido la suerte de 
nacer en la confortabilidad de los países más desarrollados del 
mundo. Porque la Cooperación es, sin duda, nuestra respon-
sabilidad. La de todos.
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El Gobierno de Aragón se compromete un año más con el 
desarrollo de la región de la Tandjilé, en Chad.

El programa desarrollado por Acción Social Católica hace es-
pecial incidencia en aspectos como la sanidad, la educación, la 
soberanía alimentaria y el apoyo a la infancia.
El Gobierno de Aragón ha continuado con su apoyo a los 
proyectos y programas que Acción Social Católica está de-
sarrollando en Chad. Este año, la DGA ha colaborado en el 
mantenimiento del hospital de Dono Manga (compra de me-
dicamentos y personal sanitario). Especialmente en el área 
Materno Infantil y de Oftalmología.
El Gobierno de Aragón también ha colaborado en la remode-
lación y equipamiento de radio Efatta, un medio de comunica-
ción que permite difundir programas de apoyo a las mujeres, 
pautas de higiene y alimentación o una visión de los proble-
mas sociales que no tienen reflejo en los medios oficiales. La 
emisora emite los programas en francés, árabe y en varias de 
las lenguas locales.
En Bayaka, el apoyo del Gobierno de Aragón nos ha permitido 
vallar la finca agrícola que mantiene el centro de niños vul-
nerables. Las cosechas, sobre todo las de la temporada seca, 
se veían comprometidas por la constante invasión de ganado 
trashumante que se veía atraído por la única “mancha verde” 
de toda la zona creada gracias al riego por goteo. También se 
construyó una zona elevada de secado para que los cereales 
pudieran mantenerse lejos de los animales y se instalaron dos 
nuevas bombas de agua en los pozos.
En cuanto a la infraestructura para educación, se construye-
ron dos letrinas en la escuela de secundaria de Laï.
La cantidad invertida en estos proyectos ha ascendido a 
218.000 euros de los que DGA ha aportado 100.000.

Dos nuevas hectáreas de frutales gracias a la ayuda de 
la DPZ.

Este año, el centro de niños vulnerables de Bayaka va a dispo-
ner de dos nuevas hectáreas de frutales gracias a la colabora-
ción de la DPZ. Se trata de cítricos, mangos y anacardos. Los 
frutales cuentan con riego por goteo para asegurar su viabili-
dad en un clima en el que durante 8 meses al año no cae una 
sola gota de agua. Los árboles plantados ayudarán a obtener 
ingresos con los que mantener la actividad del centro.
Estas dos hectáreas de frutales se unen a las otras dos que ya 
se plantaron con mangos el año pasado y que están cambiando 
el paisaje de la zona. En cinco años se espera que estos fruta-
les estén en optimas condiciones de producción, aunque los 
primeros frutos empezarán a recolectarse ya el año próximo.
Será entonces el momento de plantearse nuevos retos para 
utilizar los frutos cosechados en productos más elaborados 

como mermeladas o fruta desecada que alargue su consumo 
durante todo el año.
Previamente a la plantación de los árboles hubo que preparar 
el terreno, limpiándolo y extendiendo la red de riego desde las 
balsas hasta la nueva zona de cultivo.
Para asegurar la disponibilidad de agua durante todo el año, se 
perforó un pozo entubado de 20 metros de profundidad con 
bomba sumergida. 
La colaboración de la DPZ asciende a 25.000 euros.
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         Acción Social 
Católica comienza  
       a colaborar en 
          proyectos de  
           cooperación 
            en Togo

Con este ya son tres 
los países africanos 
en los que ASC está 
presente

Savanes

Kara

Centrale

Plateaux

Maritime

Togo es un país situado en la zona 
intertropical de África. Forma parte del 
África subsahariana y es altamente de-
pendiente de la agricultura, con un clima 
que garantiza buenas temporadas de 
cultivo. El idioma oficial es el francés; sin 
embargo, también se hablan otros idiomas 
locales (Gbe, Kotocoli y Kabiye). El 38,7% de la población vive 
bajo la línea de la pobreza de 1,25 US$ por día, y el 69,3% 
bajo la línea de 2 US$ por día. 
La religión más practicada es el animismo ( 50% de la pobla-
ción), seguida por el catolicismo (26%), el Islam (15,2%) y el 
protestantismo (8%).
La educación es gratuita y obligatoria en las escuelas públicas 
para los niños de 6 a 15 años, aunque las escuelas misioneras 
educan a la mitad de los estudiantes. A pesar de ello, no llega 
al 50% la alfabetización femenina y el 75% en el caso de los 
hombres
Togo tiene una población estimada de 7.5 millones de habi-
tantes. El 99% es de raza negra y el restante 1% blanca (eu-
ropeos, descendientes o patricios). La esperanza de vida es 
de 63 años y el promedio de hijos por mujer es de casi 5. Se 
calcula que el 4,1% de la población está infectada con el VIH 
aunque la principal causa de mortalidad infantil es la malaria. 
Togo ocupa un lugar bastante atrasado en el ranking de Desa-
rrollo Humano, ubicándose en el puesto 139°, de 177 países 
analizados.
Como curiosidad podemos señalar que Togo es uno de los 
países por los que cruza el Meridiano de Greenwich, el mismo 
que atraviesa la provincia de Zaragoza.

El Ayuntamiento de Cuarte de Huerva 
colaboró con 3.000 euros en el proyecto 
“Refuerzo de la formación de profesores 
de Primaria en la región de Tandjilé”

Gracias a la subvención recibida del Excmo. Ayuntamiento de 
Cuarte de Huerva se llevaron a cabo unas jornadas de forma-
ción dirigidas a los profesores de Enseñanza Primaria de la re-
gión de Tandjilé (Chad), desarrollada en Laï, capital de la región 
y del departamento de Tandjilé este.  El tema que se impartió 
fue “La didáctica de la lectura en todas las clases”. 
En el proyecto participaron 50 profesores, venidos de toda 
la región. Tuvo una duración de cuatro días (del 9 al 12 de 
abril de 2017, aunque los participantes llegaron en la tarde 
del día 8). Estuvieron en régimen de pensión completa, con 
alojamiento incluido. 
El resultado obtenido más visible ha sido la mejora de las ca-
pacidades de los profesores participantes. Esto les ha permi-
tido aumentar sus conocimientos y, así, podrán impartir mejor 
las clases, lo que redundará también en la mejora del nivel 
educativo de sus respectivos alumnos. No en vano, el tema 
elegido hacía referencia a cómo fomentar la lectura en todas 
las clases. Esto es algo esencial para la adecuada comprensión 
y asimilación de los conocimientos por parte de los escolares.
Los participantes estaban muy agradecidos por la formación re-
cibida y nos dirigieron una carta cuya traducción transcribimos. 
Aprovechamos la ocasión para dar las gracias al Excmo. Ayun-
tamiento de Cuarte de Huerva por esta ayuda que ha sido 
dirigida a una población tan pobre como la del Chad y para un 
fin tan noble como es la formación de sus ciudadanos. Todo 
lo que se invierte en educación redunda, indudablemente, en 
progreso y desarrollo de las capacidades de los hombres y mu-
jeres, que son, en definitiva, quienes construyen una sociedad.

Laï, 21 de abril de 2017

Queridos hermanos y 
hermanas:
Les agradecemos calu-
rosamente por haber 
sabido llevar a cabo 
con eficacia gestiones 
ante los financiadores 
de su país, con el resul-
tado de la financiación del proyecto de nuestra formación 
en las Inspecciones diocesanas de las Escuelas Católicas 
Asociadas en aras de reforzar nuestras capacidades intelec-
tuales, en interés de nuestros alumnos.
Estamos verdaderamente satisfechos y les pedimos que 
encuentren aquí la expresión de nuestro profundo reconoci-
miento.
Que Dios Todopoderoso los guarde y les conceda la salud, la 
fuerza, la sabiduría, la longevidad y la paz para continuar en 
el mismo sentido.
Los saludamos afectuosamente.
Profesores de las Escuelas Católicas Asociadas de la dióce-
sis de Laï.

Ayto. Cuarte
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Mugabe, la mano  
de hierro que aprisionaba 
a Zimbabue
José Luis Lázaro es sacerdote diocesano 
de Zaragoza y desde hace algo más de 
cuatro años vive en la parte noroeste 
de Zimbabue, una zona cercana a las 
famosas cataratas Victoria. A pesar 
de la cercanía de este lugar de 
ensueño, su labor se desarrolla 
en el mundo rural 

profundo, 
donde las 
infraestructuras 
más básicas no existen 
y donde viven algunas 
de las minorías étnicas 
de aquel país. Trabaja en 
el funcionamiento de una escuela y 
una clínica con el apoyo de ASC.

Acción Social Católica desarrolla sus proyectos en la región 
de Savanes, en el interior del país. Apoyando a mujeres ru-
rales en el desarrollo personal y familiar. En estos primeros 
proyectos utiliza la cría de cerdos como palanca de desarrollo 
y la formación como instrumento para mejorar la cualificación 
profesional que les permita disponer de medios para una sub-
sistencia digna.
El primer proyecto desarrollado durante este curso, partió de 
la iniciativa de la organización local UGPCA (Unión de grupos 
de producción y comercialización de productos agrícolas) y ha 
contado con la inestimable ayuda de un sacerdote cántabro, 
Carlos Gangas, misionero durante muchos años en África y 
perfecto conocedor de la realidad cultural y social.
Se planteó la puesta en marcha de cinco instalaciones familia-
res para la cría de cerdos con capacidad cada una de ellas para 
cuatro hembras, un macho y sus respectivos lechones, con una 
inversión de 20.000 euros.  Una de las instalaciones serviría para 

la formación práctica de las mujeres beneficiarias del proyecto.
Fueron muchas las mujeres interesadas en participar del pro-
yecto, de ellas se seleccionó a 53 a quienes se formó con cla-
ses prácticas y teóricas en la cría de cerdos, su alimentación, 
higiene y venta. Cada una de las instalaciones estaba pensada 
para ser gestionada por un grupo de cuatro mujeres. Entre los 
compromisos asumidos por las mujeres estaba la donación de 
un cerdo al año para la puesta en marcha de nuevas instala-
ciones y aumentar así el número de personas beneficiadas.
En Togo disponen de una amplia experiencia en cría de cerdos, 
pero de una forma no controlada, lo que suponía graves pro-
blemas con las cosechas de los vecinos, escasa productividad, 
contaminación de acuíferos y, en muchas ocasiones, proble-
mas sanitarios que obligaban a sacrificar a los animales. Con 
las instalaciones creadas se evitan todos estos problemas.
El programa ha comenzado a dar sus frutos y se dispone de las 
primeras crías, lo que garantiza el futuro del proyecto.
Para la financiación de este primer proyecto, cuenta con la cola-
boración económica del Ayuntamiento de Zaragoza quien des-
tinó al proyecto 10.000 € de la convocatoria de subvenciones a 
la cooperación Internacional al desarrollo. Está prevista la puesta 
en marcha de una segunda fase de este proyecto con la cons-
trucción de tres nuevas instalaciones.
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UNA	CLíNICA	PARA	REDUCIR	LA	MORTALIDAD	INFANTIL
En Zimbabue, cuando la mujer tiene que dar a luz lo hace en 
casa y en unas condiciones de pobreza extrema. En la mayoría 
de los casos, los hospitales están muy lejos de los poblados, 
a cientos de kilómetros, por lo que, si surgen problemas, la 
ayuda es muy complicada (tampoco hay medios de transpor-
te público ni nada que se le parezca). Por tanto, esta clínica 
en la que José Luis Lázaro trabaja con el apoyo de ASC es 
fundamental. “El hecho de que las mujeres puedan dar a luz 
en unas condiciones adecuadas a nivel higiénico y sanitario 
permite reducir la mortalidad de las madres y de los niños”, 
explica Lázaro.

También esta clínica permite realizar un seguimiento de las 
enfermedades más endémicas que proliferan en la zona, tal es 
el caso de la malaria y el sida. El sida se ha reducido en Europa 
gracias a los tratamientos y a la investigación, pero en el sur 
de África, por desgracia, los tratamientos no llegan o se ven in-
terrumpidos por cuestiones políticas. “Al final, quienes acaban 
sufriendo estas presiones políticas e institucionales son los 
enfermos que necesitan de un tratamiento continuado que, o 
no tienen nunca a su alcance, o se interrumpe al albur de de-
cisiones ajenas a los propios enfermos”, nos cuenta José Luis. 
Porque a pesar de atravesar el siglo XXI, hay un preocupante 
rebrote de sida en África del Sur.

José Luis Lázaro ayudó a la elaboración de este reportaje 
durante una estancia de algunas semanas en Zaragoza. Y si 
bien volver a casa siempre es una alegría para cualquiera, este 
sacerdote no podía esconder cierta ansiedad por regresar a 
seguir su labor. “Zimbabue es una pasión. Compartimos la vida 
con ese pueblo y ayudar y estar con ellos se convierte en una 
necesidad. Algunos españoles estamos ahí, viviendo y desvi-
viéndonos por los más pobres”.
Al cierre de esta revista, el vicepresidente Manangagwa ha 
sido nominado para suceder a Mugabe. Entre los años 1983 
y 1986, Manangagwa fue el responsable de la matanza de 
10.000 personas de la etnia Ndebele, en la zona donde traba-
ja José Luís Lázaro.

“ Zimbabue es una pasión. 
Compartimos la vida con 
ese pueblo y ayudar y estar 
con ellos se convierte en una 
necesidad. Algunos españoles 
estamos ahí, viviendo y 
desviviéndonos por los más 
pobres.”

Zimbabue es un lugar maravilloso de este planeta, con 
una riqueza natural abrumadora, pero como José Luis Lázaro 
destaca “lo que hace más conocido a Zimbabue en todo el 
mundo es su presidente, Mugabe, el mandatario más anciano 
del mundo (tiene 93 años), hoy derrocado y que llevaba 37 
años dirigiendo con mano de hierro este país. Por desgracia, 
la corrupción está llevando a este pueblo a la pobreza más 
absoluta”, asegura el sacerdote con resignación.
Precisamente, la personalidad del presidente Mugabe y su for-
ma de gobernar tienen como consecuencia que este país no 
esté en la órbita de las organizaciones internacionales ni entre 
las prioridades, por ejemplo, de la UE, quienes apartan al país 
de sus planes de ayuda. Por todo esto, los misioneros que 
trabajan en este terreno lo hacen casi a título particular, aleja-
dos de los apoyos de las ONG más potentes. José Luis Lázaro 
insiste en que “los proyectos que salen adelante son gracias 
al apoyo de entidades locales”. Es el caso de las dos interven-
ciones en las que están involucradas ASC y la Fundación CAI: 
una importante escuela para 500 niños y una clínica rural que 
permite a las mujeres tener acceso a una maternidad segura.

UNA	ESCUELA	PARA	SENTAR	LAS	BASES	DE	UN	FUTURO
Todos sabemos que la educación es el futuro de un pueblo, 
pero en zonas tan pobres, las familias la aparcan a un segundo 
o tercer plano. Las prioridades son cuestiones de subsistencia, 
por lo que los niños ayudan desde muy pequeños trabajando 
en el campo o cuidando el ganado. Por lo tanto, el primer ob-
jetivo es hacer ver a las familias la necesidad de que los niños 
aprendan a leer, escribir, conocer el idioma oficial (en Zimba-
bue es el inglés) u otras materias como las matemáticas, por 
ejemplo. José Luis resalta que lo primordial es “transmitir a las 
familias la importancia de una formación para sus hijos, lo que 
es complicado de hacer ver, sobre todo en el mundo rural”. 
El Gobierno de Zimbabue no está cumpliendo con su respon-
sabilidad de garantizar un derecho humano básico como es la 
educación. Por eso, este colegio es sumamente importante 

en la zona: “con esta escuela, acercamos la educación a los 
hogares y facilitamos que los niños no tengan que andar 12 o 
14 kilómetros como es lo habitual, reducimos la distancia a 5 
o 6 kilómetros para que los niños puedan ir y volver en el día”. 
La escuela que recibe el apoyo de ASC es de Educación Se-
cundaria, el equivalente al tramo de 1º a 4º de la ESO. En ella 
ya aprenden 500 estudiantes las materias fundamentales y su 
influencia llega a una zona de 50 kilómetros cuadrados a la 
redonda, permitiendo que asistan alumnos de diferentes co-
munidades. El sacerdote zaragozano insiste en que “intenta-
mos garantizar que puedan terminar la Secundaria y, al menos, 
puedan recibir una formación que les permita, no sólo hablar 
y escribir en inglés, sino también poder pensar por sí mismos 
para poder decidir su futuro y lograr que su país sea distinto”. 
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Cristianos 
contra viento  
y marea
Desde hace algo más de un año, la Fundación Ayuda a la 
Iglesia Necesitada (AIN) tiene delegación propia en Zaragoza, 
si bien tiene presencia en España desde hace más de medio 
siglo. ASC apoya económicamente proyectos concretos de 
AIN que cristalizan en la construcción de iglesias y apoyo en 
sus labores de evangelización allá donde los cristianos tienen 
francas dificultades para desarrollar su fe.

La mayoría de la gente no somos conscientes de los pro-
blemas que millones de cristianos viven en su día a día en 
muchos países del mundo. Los cristianos discriminados y, a 
menudo, perseguidos, son un ejemplo de fe ya que viven 
su religión de una manera tan intensa que son capaces de 
asumir riesgos que aquí resultan casi inimaginables. Ven en 
el Catolicismo la esperanza y la alegría de sentirse queridos 
por Dios a pesar de sus circunstancias. Esa persecución no 
impide que existan seminarios (clandestinos) en zonas del 
mundo en los que ser cristiano es un estigma. Celebran las 

Hay innumerables formas de apoyar la evangelización. Desde 
cuestiones tan básicas, pero fundamentales, como facilitar un 
medio de transporte para que un sacerdote pueda moverse 
por un territorio hasta arreglar o levantar iglesias. Porque AIN 
no trabaja propiamente dicho el aspecto más social de la Igle-
sia ya que es consciente de que existen otras organizaciones 
que realizan estas tareas. 

UN	INFORME	DEMOLEDOR	DE	LA	SITUACIÓN
Cada dos años, se publica el informe de “Libertad religio-
sa”, que revela el alto nivel de persecución y discriminación 
al que se someten millones de cristianos por el mero he-
cho de serlo. Las persecuciones no solamente las sufren 
los cristianos, también personas de otras religiones, pero lo 
que aseguran desde Ayuda a la Iglesia Necesitada es que 
“el cristianismo es la religión más perseguida en el mundo, 
una situación que apenas tiene visibilidad en los medios de 
comunicación, por lo que la sociedad no tienen noción real 
de ello”. Según el informe, 334 millones de cristianos viven 
perseguidos y otros 60 millones son discriminados en los 
países en los que viven. Según AIN, la discriminación puede 
llevar a la prohibición a acceder a determinados puestos de 
trabajo, graves dificultades en la convivencia de padres e hi-
jos cristianos en todos los ámbitos, ataques a los negocios, 
etc. En definitiva, “estos cristianos se convierten en ciudada-
nos de segunda. Y ya cuando hablamos de persecución, las 
organizaciones terroristas y extremistas son el más terrible 

misas a escondidas, en bosques o lugares alejados de otros 
ojos porque pueden llegar poner en peligro su integridad  y 
la de sus familias por el mero hecho de reconocer su cristia-
nismo. “Por eso es tan importante también que tengan sus 
iglesias para que tengan al menos un lugar donde compartir 
la fe y encontrarse con Dios”, defienden desde AIN. 
La fundación AIN tiene tres pilares básicos: apoyo económico 
en tareas de evangelización, rezar por todos los cristianos que 
sufren persecución y difundir información sobre las dificulta-
des en las que se encuentran estos millones de creyentes.

Más de 6.000 proyectos 
pastorales en el mundo
Anualmente, AIN apoya alrededor de 6.000 proyectos 
pastorales y de emergencia humanitaria en más de 145 
países, con 23 oficinas en el mundo, entre ellas la de 
España que, desde 1965, se dedica a la información, al 
fomento de la oración y a la recaudación de fondos para 
la cobertura de proyectos.
La Fundación se financia exclusivamente con donativos 
de benefactores y la ayuda se destina a los proyectos y 
necesidades presentados por los miles de misioneros y 
religiosos de la Iglesia católica que están presentes en 
los países más necesitados.

 
Una entidad nacida tras la II guerra Mundial
La fundación pontificia Ayuda a la Iglesia Necesitada nació en el año 1947 de la mano del padre Werenfried van Straaten, 
con el apoyo del Papa Pío XII. Su objetivo inicial era ayudar a la Iglesia católica en países en los que sus fieles viven con 
graves dificultades su fe. En muchos casos, hablamos de cristianos discriminados e incluso literalmente perseguidos.

de los peligros, aunque también son responsables aquellos 
que hacen dejación de funciones dejando desamparados a 
las familias cristinas. Estos gobiernos también son respon-
sables de estas persecuciones”, aseguran las delegadas de la 
Fundación AIN en Zaragoza.
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80 niños de familias con escasos 
recursos económicos de Zaragoza 
reciben la ayuda de Fundación Caja 
Inmaculada y Acción Social Católica 
para atender sus necesidades básicas

Fundación Caja Inmaculada y Acción Social Católica (ASC) 
destinan 40.000 euros durante el curso 2017-2018 para 
atender las necesidades de escolarización, higiene y alimen-
tación de 80 niños de familias con escasos recursos de tres 
centros de Educación Infantil sin ánimo de lucro de Zaragoza 
capital y Casetas.
La ayuda se formalizó en un acto en el que intervinieron la di-
rectora general de Fundación Caja Inmaculada, María González; 
el presidente de Acción Social Católica (ASC), José Luis Escolá, y 
los responsables de las entidades que gestionan los tres centros 
donde están escolarizados los niños: el presidente del Patronato 
de Nuestra Señora de los Dolores, Miguel Ángel Blasco; el her-
mano mayor de la Hermandad del Refugio, Santiago Sánchez, 
y el párroco de San Miguel, Ángel Arrebola, por el CEI Nuestra 
Señora de la Rosa, de Casetas, que dirige Concha Aldea. 
Es el quinto año que ambas instituciones llevan a cabo este im-
portante programa de acción social en el que han invertido has-
ta la fecha un total de 361.500 euros, partida que procede del 
fondo que Fundación CAI y ASC crearon en 2012 y renuevan 
anualmente para atender situaciones de especial emergencia. 
Por cursos escolares, el desglose del importe destinado duran-
te estos años a familias con hijos pequeños necesitadas de ayu-
da ha sido el siguiente: 95.000 euros (2013-2014), 106.500 
euros (2014-2015), 60.000 euros (2015-2016), 60.000 euros 

CEI	PATRONATO	DE	NUESTRA	SEÑORA	 
DE	LOS	DOLORES
El Centro de Educación Infantil del Patronato Nuestra Señora 
de los Dolores acoge a 80 niños de entre 0 y 3 años edad, de 
los que 40 recibirán la ayuda de Fundación CAI y ASC. 
La ayuda recibida se enmarca en el programa “Creciendo a 
salvo - Familias a salvo”, creado por el Patronato con el obje-
tivo de que ningún niño deje de recibir cuidado y educación 
porque sus padres carezcan de medios económicos.

CEI	EL	REFUGIO	

El Centro de Educación Infantil El Refugio atiende a 53 niños 
de entre 1 y 3 años, pertenecientes, principalmente, a familias 
desfavorecidas, inmersas en procesos de inclusión, y de otras 
que no responden a esos parámetros, pero que desean que 
sus hijos se formen en un entorno multicultural para favorecer 
la integración. 
Dispone de un aula de 1 a 2 años, con 13 plazas; y otras dos 
de 2 a 3 años, con 20 plazas cada una. La mayoría de las fa-
milias de los pequeños procede de países de África y América. 
También hay españoles y de otros países europeos.
20 de estos escolares se beneficiarán de la ayuda para que, 
como el resto de sus compañeros, reciban la atención nece-
saria para que se encuentren queridos, protegidos, cuidados y 
puedan desarrollar plenamente todos los factores esenciales 
para su socialización, educación y maduración emocional.
La guardería está situada en la sede de la Hermandad, en la 
calle Crespo de Agüero, 1.

CEI	NUESTRA	SEÑORA	DE	LA	ROSA	(CASETAS)

Fue fundado en 1977 por la Parroquia de San Miguel para que 
las madres pudiesen integrarse en el mercado laboral. 
Está ubicado en el barrio rural de Casetas, en una zona en la 
que predominan trabajadores sin cualificación e inmigrantes 
Un grupo de 20 pequeños recibirán la beca CAI-ASC. Su tra-
bajo con los niños se centra en favorecer su aprendizaje, su 
progreso individual, afectivo y social, así como su crecimiento 
en valores dentro de un ambiente acogedor y familiar.
Está situado en la calle Santiago Castillo, 11, de Casetas (Za-
ragoza). 

Ambas instituciones destinan 40.000 euros durante el curso 2017-2018. Los pequeños están escolarizados en los 
centros de Educación Infantil Nuestra Señora de los Dolores, El Refugio y Nuestra Señora de la Rosa de Casetas.

En	la	rueda	de	prensa	intervinieron	el	presidente	del	Patronato	de	
Nuestra	Señora	de	los	Dolores,	Miguel	Ángel	Blasco;	el	hermano	mayor	
de	la	Hermandad	del	Refugio,	Santiago	Sánchez;	el	párroco	de	San	
Miguel	de	Casetas,	Ángel	Arrebola,	y	los	responsables	de	las	entidades	
que	gestionan	los	centros,	la	directora	general	de	Obra	Social	CAi,	
María	González	y	el	presidente	ASC,	José	Luis	Escolá. Momento	de	la	firma

(2016-2017) y 40.000 euros (2017-2018). Con respecto al 
curso anterior, la diferencia obedece al cese de la actividad de 
la guardería de la parroquia de Madre de Dios de Begoña, que 
el año pasado participó y se benefició de este programa. 
Algunos de los pequeños han sido derivados a estos centros 
por Cáritas Zaragoza, Red Madre, Asociación de Madres Solas 
(Amasol), Acción Familiar Aragonesa y Servicios Sociales del 
Ayuntamiento de Zaragoza, entre otras. 
Las becas garantizan su escolarización, una alimentación equi-
librada, un entorno normalizado y una educación de calidad 
que permite su desarrollo personal e intelectual. Los centros, 
además, hacen un seguimiento de las familias para conocer las 
condiciones en las que viven los niños y ayudar a los padres 
desempleados a buscar trabajo. 
La aportación de Fundación CAI y Acción Social Católica para 
el curso 2017-2018 es especialmente destacable porque 
viene a paliar las dolorosas circunstancias de las familias be-
neficiarias, contribuye a la viabilidad de los centros y porque 
se produce en un contexto de drástica reducción de recursos 
disponibles, consecuencia de la complicada situación econó-
mica general. Las ayudas se distribuyen de la siguiente forma: 
CEI Nuestra Señora de los Dolores, 40 becas (20.000 euros); 
CEI El Refugio, 20 becas (10.000 euros). y CEI Nuestra Señora 
de la Rosa, de Casetas, 20 becas (10.000 euros).

Guarderías

Guarderías
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Un año más el Centro Diocesano de Orientación Familiar Juan 
Pablo II, (COF) desarrolló un nuevo curso de actividades, con 
la ilusión renovada y con el deseo de alcanzar su objetivo prin-
cipal, que no es otro que sanar y enriquecer las relaciones 
familiares, de todas las familias zaragozanas que se acerquen 
a este centro.
Entre las muchas actividades que realiza, destacan los Cursos 
de Educación Afectivo Sexual que, gracias a la colaboración 
de Acción Social Católica, se vienen realizando en once cole-
gios de Zaragoza. Estos cursos, mediante la formación en va-
lores, permiten a nuestros jóvenes tomar aquellas decisiones 
que les acerquen a la felicidad, a vivir relaciones sanas y ser 
conscientes de las consecuencias de sus actos. En su preocu-
pación constante por actualizarse, para el próximo curso, se 
han incluido temas que involucran manejo de pantallas y su 
influencia en la vida cotidiana así como prevención del abuso 
sexual.
Dentro del área de trabajo de educación afectivo sexual se 
ofrecen los siguientes servicios:

1.- Formación para adolescente y jóvenes por medio de distin-
tos Talleres de Afectividad para Escolares, dirigidos a alumnos 
de 5º y 6º de primaria, 1º 3º de ESO y Bachillerato. Estos 
talleres se imparten en los propios centros en horario lectivo.
2.-Formación para adultos mediante un Curso de Educación 
Afectiva y Sexual dirigido especialmente a padres y educado-
res, para que conociendo y comprendiendo las diversas eta-
pas del desarrollo psicosexual, puedan acompañar la educa-
ción para el amor tanto en la familia como en la escuela.
Durante este año se han concertado citas con los directores de 
asociaciones de colegios católicos de Aragón y con el delegado 
de Enseñanza de la Diócesis de Zaragoza, haciendo esfuerzos 
para implementar el proyecto en todos los colegios posibles. 
Desde Acción Social Católica se colabora en este proyecto 
con una aportación anual de 5.000 euros.
En COF están especialmente orgullosos de esta labor, que ha 
llegado a más de mil alumnos, sin desatender otras labores del 
centro que se resumen en atender gratuita y desinteresada-
mente a todas las familias que lo deseen.

COF al 
servicio de 
las familias

COF, en el momento de la firma del convenio.

Acción Social Católica renovó este año su acuerdo de colabo-
ración con Faro junto a la Fundación CAI. Este año se aportaron 
5.000 euros para asegurar el mantenimiento de su actividad.
Faro, Centro de Ayuda y Orientación en los Problemas Huma-
nos, nace en 1974. Su finalidad es ofrecer una atención profe-
sional, anónima y gratuita a la que pueden acceder las perso-
nas que tienen un problema y necesitan apoyo para resolverlo 
por sí mismas. El centro cuenta, por un lado, con un equipo de 
acogida formado por voluntarios que se encargan de recibir a 
estas personas, darles calor humano, comprensión y poner luz 
en sus vidas, son los encargados de poner el caso en manos 
del especialista correspondiente. El equipo de profesionales 
está integrado por abogados, psicólogos, psiquiatras y trabaja-
dores sociales que tratan los problemas específicos. Además, 

dispone de un Servicio de Orientación Familiar compuesto por 
matrimonios que atienden a parejas y familias con problemas 
matrimoniales y de convivencia. 
Este último año, Faro atendió 1.085 casos. Por sexos, un 59% 
de demandantes de servicios son mujeres y un 41%, hombres.
Por edades, menores de 25 años (3,60%), entre 26 y 35 años 
(22,52%), entre 36  y 45 años (21,62%),  entre 46 y 55 años 
(17,11%), entre 56 y 65 (22,52%) y mayores de 66 (12,61%).
Los distritos de procedencia de las personas atendidas son muy 
variados, pero destacan el número de casos de Centro y Delicias.
Las personas que necesiten los servicios del Centro Faro 
pueden acudir a su sede (c/ Tarragona, 2, 1º A) o ponerse 
en contacto a través del teléfono 976 56 19 72 o del correo 
electrónico correo@centrofaro.org

Nº	de	intervenciones:	1.085. Los meses de marzo y noviembre son los que más actuaciones 
se han llevado a cabo. Suelen ser los meses de mayor número de crisis matrimoniales.
 

Equipo	de	profesionales	(voluntarios):	5 abogados (57 intervenciones), 4 psicólogos (122 
intervenciones), 2 trabajadores sociales (30 intervenciones) y psiquiatra (3 intervenciones).
 

Equipo de acogida. Compuesto por 20 voluntarios, formados en escucha activa, que atienden 
en un primer momento a la persona que se acerca a nuestra sede o llama por teléfono (547 
intervenciones).
 

Equipo	Servicio	de	Orientación	Familiar.	Compuesto por dos matrimonios, se encarga de 
orientar a otros matrimonios en riesgo de ruptura (326 intervenciones).

1.085

Faro escucha y orienta
Firma del convenio con ASC y la Fundación CAI
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Campamentos 
de verano, 
divertir 
educando
Durante este verano, el Patronato Nuestra Señora de los Do-
lores ha programado, organizado y ejecutado, con la colabo-
ración económica de Acción Social Católica, un total de sie-
te campamentos de verano en sus instalaciones de Villanúa, 
donde grupos de niños y monitores han disfrutado de la natu-
raleza y de su tiempo libre mientras estaban siendo educados 
en valores. La colaboración de ASC ha consistido en becar a 
aquellos chicos cuyas condiciones económicas familiares les 
impedían disfrutar de estas actividades.
Para poder realizar estas actividades educativas de tiempo 
libre, el Patronato cuenta con un extenso grupo de profesio-
nales voluntarios en educación no formal de 100 personas, 
gracias a los cuales más de 470 chicos y chicas, entre 7 y 17 
años, han podido ser atendidos.
Todas las actividades han sido llevadas a cabo por el grupo 
de voluntarios, supervisadas por la directora de tiempo libre y 
educadora social del Patronato y llevadas a cabo por directo-
res de tiempo libre con amplia experiencia, un cocinero y un 
pinche de cocina.

Además de ello, durante las actividades se ha puesto en mar-
cha un programa de educación en inteligencia emocional lle-
vado a cabo por los voluntarios que previamente han sido for-
mados mediante el programa RETO impartido desde Acción 
Familiar Aragonesa. Esto ha permitido trabajar en profundidad 
con casos concretos que han llegado a lo largo del verano.
Así se organizaron Diverticampamento I y II o Campatope, 
pensado en aquellos que no han realizado campamentos muy 
largos en su trayectoria y desean iniciarse en adquirir hábitos 
de independencia.
O un Campus de Inglés y Multiaventura, en el que, a dife-
rencia de otros campamentos, en muchas de las actividades 
está integrado el inglés de tal manera que el menor refuerza 
el nivel adquirido durante el curso escolar mediante el juego. 
Además, se realizan actividades de multiaventura como: ar-
borismo, paseo a caballo, tiro con arco, patinaje sobre hielo, 
travesías, excursiones a ibones, etc…
También se organizaron los Campamento Cheso I y II, dirigidos 
a jóvenes de 7 a 17 años en los que se realizan actividades 
de ocio y tiempo libre como talleres, veladas, grandes juegos, 
travesías, juegos cooperativos en los que se refuerzan valores 
como tolerancia, compañerismo, higiene o hábitos alimenticios.
Finalmente, hay que destacar el Campamento Social Cheso, 
dirigido a jóvenes con cierta problemática familiar. Su coste es 
más reducido siendo el propio Patronato, junto a ASC, quienes 
becan a los usuarios realizando una entrevista personal y so-
licitando los papeles necesarios para la concesión de la beca. 
También es aquí donde muchos centros de menores o pisos 
tutelados envían a jóvenes, como residencia Villacampa, resi-
dencia Medina Albaida, residencia Salduba, piso puente San-
tiago, piso Tenerías, Ozanam, Aldeas Infantiles y diferentes 
trabajadores sociales de los barrios de Zaragoza como Las 
Fuentes o San José. Este año, además, no sólo han acudi-
do chicos de centros de Zaragoza, sino también de Teruel o 
Huesca que ven en los campamentos de verano un recurso 
necesario para que estos chicos puedan salir del entorno en 
el que se encuentran.
Es también en estos campamentos en los que diferentes tra-
bajadores sociales de comarcas como Tauste, Ejea de los Ca-
balleros o Daroca dirigen chavales y donde podemos trabajar 
con menores provenientes de diversas asociaciones como 
AAVV Cívitas del barrio de Las Fuentes o Acción Familiar 
Aragonesa.

Nombre Precio Plazas Plazas 
becadas

Divercampamento I 195 73 63
Divercampamento II 195 60 33
Campus de inglés y 
multiaventura 395 63 25

Campamento Cheso 369 73 30

Campatope Cheso 125 65 55

Campamento Cheso II 199 68 30

Campamento social Cheso 99 71 71
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El programa “Salir del cajero” recibe 
apoyo económico de Bankia tras ser 
elegido por sus empleados como 
proyecto merecedor de 10.000 euros
Acción Social Católica ha recibido el apoyo de Bankia, 
con un importe de 10.000 euros, para su programa 
“Salir del cajero”, que tiene como finalidad ayudar a 
las personas sin techo de Zaragoza. Fueron los propios 
empleados de la oficina de Empresas Zaragoza de 
Bankia los que eligieron y apostaron por este proyecto 
presentado por ASC.

El proyecto “Salir del cajero” colabora en el mantenimiento del 
centro de día y consigna de San Blas para personas sin hogar 
y tiene diversos objetivos. Uno de ellos es que estas perso-
nas dispongan de un lugar en el que poder dejar controladas 
sus escasas pertenencias controladas (consigna) y no deban 
moverse constantemente con ellas a cuestas por la ciudad. 
También se trata de un sitio en el que poder tomar un café o 
un bocadillo y estar a resguardo. Igualmente, quienes lo ne-
cesitan o requieren reciben apoyo personal para la gestión 
de papeles oficiales, atención médica o social, según sea el 
caso, con acompañamiento personal si es necesario. El centro 
cuenta con la colaboración de un asistente social contratado y 
numerosos voluntarios.
La aportación de Bankia se enmarca en su programa Red Soli-
daria, por el que sus oficinas apoyan un proyecto social cercano, 
que eligen a principios de año, si logran alcanzar sus objetivos 
de negocio en el conjunto del ejercicio. De este modo, la enti-
dad apoya a las asociaciones, fundaciones y ONG que desarro-
llan programas de acción social en estas zonas y que generan 
un impacto local perceptible por sus clientes y empleados.
Acción Social Católica colabora con otros 10.000 euros para 
hacer realidad el programa “Salir del cajero”. Con esta cantidad 
se ha hecho frente a los gastos de alquiler del local y del per-
sonal del centro.

Esta aportación de ASC es muy importante para el Centro 
San Blas para personas sin hogar por cuanto supone cubrir 
un 40% de los gastos totales gestionados por la Asociación 
para la asistencia a personas sin techo en Aragón en este año.

La Pastoral Juvenil y ASC, una 
relación constante en el tiempo
La Pastoral Juvenil de la Archidiócesis de Zaragoza ha podido de-
sarrollar, en los últimos años, numerosos proyectos contando con 
el apoyo de Acción Social Católica. Esto ha ayudado a la publi-
cación y difusión de la labor Pastoral, así como al desarrollo de 
actividades propias o la participación de sus miembros en pro-
gramas de interés para la formación de sus integrantes. Este año, 
desde ASC se ha colaborado con 4.000 euros en seis actividades 
y proyectos.

SEMANA	DE	CINE	ESPIRITUAL	2017
Esta actividad, que viene realizándose desde hace varios años 
y cuyos objetivos principales son la difusión de la fe para niños 
y niñas, así como ejercer de herramienta didáctica para pro-
fesores, se desarrolló en el Centro Joaquín Roncal. La cesión 
del espacio, de los materiales necesarios para las proyecciones 
y del apoyo de los profesionales del centro por parte de la 
Fundación CAI-ASC ya fue fundamental, pero también se rea-
lizó una aportación económica para la edición de una Guía de 
profesores y contenidos didácticos. La actividad fue un gran 
éxito, llenándose la sala de proyecciones.

NUEvA	wEB	E	IMAGEN	CORPORATIvA	DE	LA	PASTORAL	
JUvENIL
Llegaba el momento de una renovación de la imagen de la or-
ganización y así se hizo con una nuevo logo y, sobre todo, una 
nueva página web con la que divulgar de manera actualizada 
el trabajo que realiza la Pastoral Juvenil. ASC colaboró con 
casi el 100% del dinero necesario para este ‘rebranding’ de 
Pastoral Juvenil y su labor en redes sociales.

JORNADAS	DE	FORMACIÓN	EN	GRANADA
Nueve integrantes de la Pastoral Juvenil acudieron a Granada 
becados por ASC para participar en unas interesantes jorna-
das en las que mejoraron su formación como animadores ju-
veniles y en el acompañamiento a realizar en la sociedad.

III	ENCUENTRO	DE	MÚSICOS	CATÓLICOS	CONTEMPORÁNEOS
El joven músico zaragozano Samuel Pérez representó a la Pas-
toral Juvenil de Zaragoza en este evento, ASC lo apoyó con el 
pago de la matrícula para participar en ello. Se entiende que 
la música es una herramienta fundamental en las tareas de 
evangelización en el siglo XXI.

CAMPO	DE	TRABAJO	“SUEÑOS	DE	LIBERTAD”
Se trata de una de las actividades más importantes entre las que 
realiza Pastoral Juvenil a lo largo del año. Se trata de un encuen-
tro de 8 días en el que un grupo de jóvenes de la Diócesis con-
viven y comparten experiencia de fe con las personas privadas 
de libertad. ASC subvencionó el 50% de los gastos de “Sueños 
de libertad”

PEREGRINACIÓN	A	FÁTIMA	Y	CAMINO	DE	SANTIAGO
Este verano, dos integrantes de la Pastoral Juvenil recibieron 
apoyo de ASC para cubrir los gastos de su peregrinación.

Responsables de ASC, San Blas, Bankia y Grupo Jorge
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1er	CICLO: 500	años	de	utopía	y	reforma

Moro y Lutero, similitudes y diferencias 
de dos leales a la iglesia
Tomás Moro y Martín Lutero representan, cada uno desde su 
punto de vista, la época de cambios y reformas eclesiásticas. El 
primero, abogado de profesión, filósofo y teólogo convertido en 
gran canciller, se opuso a la difusión de las ideas de Lutero. El 
segundo, teólogo y fraile católico, inició la reforma protestante en 
el continente al promulgar tres sermones contra las indulgen-
cias de la iglesia. Ambos tuvieron también un final similar: fueron 
encarcelados. El primero por traición al rey, y el segundo por su 
ruptura con la iglesia.

PenSAmiento CriStiAno

Coordinador: José Alegre Aragüés

Víctor Pinilla García 
es profesor de Historia

El problema moral en la Europa de los 
siglos XV y XVI  
El profesor de Teología José Alegre expuso las controvertidas vi-
siones acerca de la moral a las que la sociedad lleva asistiendo si-
glos. Una moral, no solo religiosa, sino aplicable a todos los nive-
les. El comportamiento respetuoso con la norma establecida es 
considerado como correcto, y lo correcto pertenece a la corriente 
moralista. El eslogan “Obrar haciendo el bien” ha sido defendido 
por fariseos, judíos, estoicos y monjes. Cada uno con sus parti-
cularidades, acogiéndose a la ley como defensora moral. Alegre 
explicó el ejemplo de la ascensión a la montaña como analogía al 
proceso moral. Hay ciertos rituales, pautas socialmente interio-
rizadas, que vamos siguiendo para alcanzar el objetivo, la meta. 
Moral y fe se entrelazan y ambas impulsan el camino hacia la 
libertad.

https://youtu.be/ucHkQCbKL8g

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia
José Alegre Aragüés  
es profesor de Teología Moral en el CRETA

El sentido de la utopía
“Tenemos la suerte de que el reino cristiano de Dios es la gran 
utopía de todos los tiempos”. Así resumía José María Andreu 
Celma, profesor de Filosofía, su ponencia sobre el sentido de la 
utopía. Asimismo, aseguró que la modernidad es la época de las 
grandes utopías que llegaron a su fin con las dos grandes guerras 
del siglo XX. A través de la obra de Ernst Bloch, renombrado como 
el místico de la esperanza y mayor restaurador del concepto de 
utopía, Andreu afirmó que la utopía dejó de ser ficción hace tiem-
po para convertirse en una realidad.

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

https://youtu.be/W9duIwycSC8

José María Andreu Celma 
es profesor de Filosofía

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

https://youtu.be/oQT11F9Z8Mg

Este año y el próximo coinciden con el V centenario de la publicación “Utopía” y de “La Reforma Protestante”. Desde ASC 
nos proponemos presentar estos acontecimientos como expresión que hacemos los cristianos de todo tiempo por encontrar 
nuevas vías más sinceras de religiosidad. El tema enlaza con la sensibilidad mostrada por el Papa Francisco en la búsqueda de 
reformas en la Iglesia.

El contexto teológico europeo en los 
siglos XV y XVI
El Renacimiento no solo fue un movimiento cultural, sino que 
también reorganizó la Teología en Europa. El anhelo de algo nue-
vo, de una nueva piedad renovada, fue el principal cambio que 
trajo esta Era. El objetivo principal era presentar ante los feligre-
ses un modo de vida espiritual más abierto. Por ello, se constru-
yeron más iglesias y capillas, se comenzó un proceso de reformas 
y se incidió en la importancia de una cercana relación entre Dios 
y el hombre, según explicó el teólogo Ernesto Brotons. Los siglos 
XV y XVI también vivieron la extensión del catecismo, difundido 
gracias a la aparición de la imprenta.

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

https://youtu.be/2c26rS14bus

Ernesto Brotons Tena
es profesor de Teología

Conferencia	inaugural
El antiguo rector y profesor de Biología Molecular de la UZ, Ma-
nuel López, fue el encargado de inaugurar el nuevo ciclo de con-
ferencias de Acción Social Católica. Y lo hizo con uno de los temas 
que más debate puede suscitar, la relación entre Dios y Ciencia. 
López inició su conferencia haciendo relación a la Escalera de Ja-
cob que, para el profesor, se trata de una unión entre el cielo y la 
Tierra y, por ende, entre Dios y la Ciencia, entendida este primero, 
como materia y energía de la realidad; es decir, de la ciencia.
Esta concepción del mundo, explicó López, hace entender lo que 
es la vida y la existencia y, de este modo, poder tener un concepto 
de Dios como explicación de la vida. Por ello, aseguró que nunca 
ha existido conflicto entre ambos.
Todas estas afirmaciones llevaron al antiguo rector de la Univer-
sidad de Zaragoza a concluir que Dios es origen, cambio y sen-
tido. Además, es el amor que existe en la realidad y, la Ciencia, 
es imprescindible para entender esta realidad. López también 
cuestionó, en este sentido, a todos aquellos que afirman no ser 
creyentes por ser científicos, ya que “ambas materias son más 
cercanas de lo que pensamos”.

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

https://youtu.be/gWhCHkjwH4c

Manuel José López Pérez
es exrector de la Universidad de Zaragoza
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AnTRoPoLoGíA, CIEnCIA y fE  
El ser humano después de la ciencia 
La formulación de preguntas acerca del ser humano forma par-
te de la evolución, ya sea desde la esfera teológica o científica. 
El profesor de Antropología de la Universidad de Deusto Carlos 
Beorglegui quiso “provocar la reflexión” de la audiencia a través 
de cuestiones metafísicas planteadas por las ciencias humanas 
o la Socio-Biología; un camino que siguen pensadores como Ste-
phen Hawkins o Willson. Esta línea de pensamiento defiende 
que el “saber último”, el “sentido de la realidad”, le pertenece a 
la ciencia.

TEología y Cyborg-Man 
Inteligencia artificial y transhumanismo. 
Un reto tecnológico 
Interrogantes hay muchos sobre esta cuestión. La humanidad se 
encuentra en proceso de cambio y las nuevas tecnologías cuen-
tan con gran capacidad para transformar hasta la propia natura-
leza del ser humano. El profesor Francisco Génova basó su charla 
en el eslogan “Sin la técnica, el hombre no existiría” de Ortega y 
Gasset. Somos técnicos desde el nacimiento y en nuestro ADN se 
encuentra la tendencia a inventar, a crear. La teoría del transhu-
manismo plantea que nosotros también somos máquinas y, por 
tanto, podemos reprogramarnos para mejorar.

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

https://youtu.be/AmiMV-BJ-Y0

Carlos Beorglegui
es profesor de Antropología de la Universidad de Deusto

francisco Génova  
es profesor de la Fundación San Valero y CRETA

TEoLoGíA y MECánICA CUánTICA
Lo que dice y silencia la mecánica 
cuántica sobre el mundo, el hombre  
y Dios
Fue en 1900 cuando Max Planck formuló una hipótesis que re-
volucionó la historia del pensamiento. Esta teoría cuantificaba el 
valor físico de la propia materia y la causalidad de los fenómenos 
percibidos: es la visión de la realidad desde el plano de la mecá-
nica cuántica. Lluc Torcal planteó al público los espacios vacíos 
que deja la Física Cuántica en relación con esas cuestiones “no 
determinadas” materialmente que conforman nuestra realidad.

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

https://youtu.be/oMni_1b-24Q

Lluc Torcal   
es prior del Monasterio de Poblet

TEoLoGíA y MATEMáTICAS 
El orden de la naturaleza y el logos  
de Dios 
La Teología escolástica atrae al matemático por su coherencia y pre-
cisión, y a muchos teólogos les fascina el rigor de las Matemáticas. 
Abordar la relación entre ambas es difícil, tal y como señaló en su 
charla Guillermo Contín, licenciado en Teología, Filosofía y Matemá-
ticas. Ni las Matemáticas son Teología ni la Teología es Matemáticas, 
pensar algo así sería extravagante, en palabras del ponente. La co-
munidad universitaria ha aprendido ya a respetar los distintos sabe-
res humanos. Volando por “el mundo de los posibles” el matemático 
acaba descubriendo que en realidad ha estado buceando por lo “real”.

guillermo Contín
es profesor de CRETA

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

https://youtu.be/ezslND7gq8Q

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

https://youtu.be/KtkekGWcnWo

Los vídeos completos de las diferentes 
conferencias pueden visualizar desde nuestro 
canal de YouTube...

...a través de las direcciones de las páginas 
web que aparecen al final del resumen de 
cada conferencia, o desde una aplicación móvil 
escaneando los codigos QR

TEoLoGíA y fíSICA 
El Papa francisco y la ciencia
La Física como ciencia ha evolucionado a lo largo del tiempo. El 
profesor José Santiago Pons hizo un recorrido por la historia de 
la Física y sus dimensiones, desde el surgimiento de los primeros 
pensadores filósofos (con una de las dos palabras es suficiente) 
griegos que hablaron de ella, hasta los conceptos más actuales, 
que conforman “la nueva Física”. La ciencia de hoy día persiste 
en su intento de explicar enigmas aún no resueltos, que mucho 
tienen que ver con el contexto divino. En este sentido, resulta 
imprescindible el diálogo divulgativo que plantee la relación bi-
nomial entre la ciencia y la fe. Este discurso ha tenido grandes 
representantes los últimos años, como el Papa Benedicto XVI o el 
actual Papa Francisco.

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

https://youtu.be/GpTb0V_pi6Q

José Santiago Pons  
es profesor de la Facultad San Vicente Ferrer, Valencia

Coordinador: José Alegre Aragüés
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TEoLoGíA y BIoLoGíA
Evolución, azar y sentido
Las afirmaciones científicas son un saber científico y en las mo-
dalidades experimentales el concepto de “origen” se define como 
“estado inicial de un sistema”. Juan Jesús Bastero ahondó en los 
mecanismos de la evolución natural, planteando si ese proceso 
de transmisión y mutación genética es una cuestión azarosa. 
Asimismo, explicó la necesidad de la condición humana de atri-
buirle un sentido a la propia existencia y a la ambientación de 
esa existencia para garantizar la supervivencia. Desde que el hu-
mano es humano y adquiriera conciencia, la vida se centra en la 
formulación de una pregunta: ¿Para qué existimos? Esta cuestión 
generó la aparición de las distintas religiones del mundo, porque, 
simplemente “creer” se convirtió en otra de las necesidades vita-
les básicas. ¿El proceso evolutivo ha sido programado por un ente 
organizador del todo? 

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

https://youtu.be/fUnCvbd3pHo

Juan Jesús Bastero 
es profesor en el colegio El Salvador

nEURoTEoLoGíA  
neurorreligión, espiritualidad y cerebro
El cerebro es la base de todo nuestro mundo mental, construido 
en función de los hábitos culturales o religiosos a los que asiste 
cada individuo. Esta interconexión entre mente y espiritualidad 
es lo que el profesor Ramón María Nogués argumentó durante 
su conferencia. Las experiencias cerebrales y mentales, desde el 
punto de vista científico, son inseparables; pero hay momentos 
en que el cerebro separa la actividad más racional de la sensorial. 
Entonces, ¿qué es la realidad?, ¿aquello palpable o pensable?

Ramón María nogués 
es profesor de la Universidad Autónoma de Barcelona

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

https://youtu.be/Jpr69Ji6cgY

Los vídeos completos de las diferentes 
conferencias pueden visualizar desde nuestro 
canal de YouTube...

...a través de las direcciones de las páginas 
web que aparecen al final del resumen de 
cada conferencia, o desde una aplicación móvil 
escaneando los codigos QR

3er	CICLO: Libros	de	la	Biblia,	lectura	abierta	 
de	la	Biblia	

El Libro de oseas
El Libro de Oseas es uno de los textos bíblicos del Antiguo Testa-
mento. Una obra cuyos párrafos encierran un mensaje muy inte-
resante. Carmen Herrando, profesora de Filosofía, ilustró durante 
su conferencia acerca del significado del término “profeta”, para 
después trasladarlo al contexto religioso. Oseas era uno de los 
profetas del reino del Norte de Israel, que se encontraba bajo el 
Imperio Asirio. Oseas predicó la palabra de Yahveh durante el si-
glo VIII, coincidiendo con la época más oscura y decadente del rei-
no. Así, su expresión se muestra algo más severa que la de otros 
profetas, llevándole a declinar cualquier tipología sincretista. Una 
profecía enmarcada en el concepto de la sexualidad, y el modo en 
que esta interviene en la relación social del pueblo judío.

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

https://youtu.be/kB-KE2ReTfM

Carmen Herrando   
es profersora de la Universidad de San Jorge

El Libro de la Sabiduría  
El Libro de la Sabiduría pertenece a la serie del Antiguo Testa-
mento, pero está, controvertidamente, incluido en el Tanaj he-
breo. Antonio Bruna nos invitó a todos a “salirnos de la línea de 
confort religioso” y acoger la lectura de este libro para entender 
la base de la fe. La justicia es la tesis principal de la obra locali-
zada en una época cuya sociedad estaba religiosamente desmo-
ralizada. Se armonizó el judaísmo con el pensamiento griego, lo 
que no agradó al autor del libro, pues sus párrafos encierran un 
adoctrinamiento basado en el  original y puro culto a Yahveh, que 
rechaza por completo el hedonismo traído por los griegos. 

https://youtu.be/BZoVpxPyPwA

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

Antonio Bruna
es coronel retirado

Coordinador: José Alegre Aragüés

Los vídeos completos de las diferentes 
conferencias pueden visualizar desde nuestro 
canal de YouTube...

...a través de las direcciones de las páginas 
web que aparecen al final del resumen de 
cada conferencia, o desde una aplicación móvil 
escaneando los codigos QR
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El Libro de los Jueces 
Dicen algunos expertos que las Sagradas Escrituras de Israel 
son fundamentales para comprender el pensamiento cristiano. 
El Libro de los Jueces trata de divulgar el concepto más sagrado 
que la humanidad puede tener: la libertad. El conferenciante, José 
Ramón Auría afirmó que temas como la Economía de la Salva-
ción, la Pedagogía Divina y la esperanza son los pilares del libro, 
que narra los acontecimientos trágicos que el pueblo judío sufrió 
como consecuencia de la desobediencia de la alianza establecida 
con Dios. Serán los 12 jueces quienes lleven a cabo la restaura-
ción del culto verdadero y devuelvan la libertad y la identidad al 
pueblo de Israel.

https://youtu.be/PQqq3mE18Tg

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

José Ramón Auría  
es licenciado en Historia

El Libro de los Salmos 
En el Libro de los Salmos están incluidas 73 poesías que retratan 
el contexto histórico en el que se situaba entonces el pueblo de 
Israel y que eran recitados durante las liturgias en el Templo de 
Jerusalén. Carmen Eguilaz, profesora de Filosofía, abordó la aprio-
rística familiaridad de “los Salmos” para todos; pero su análisis 
encierra una alta complejidad por su carácter elíptico. A lo largo 
de los 150 extractos poéticos que conforman el libro en su con-
junto, aparece evocada una críptica belleza lingüística. Sus versos 
son refracciones de experiencias religiosas de diversa naturaleza, 
y esto puede generar sentimientos encontrados al lector.

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

https://youtu.be/-9uHkUGU_jU

Carmen Eguilaz 
es profesora del colegio El Salvador

El Libro de Ezequiel
Susana Pérez explicó el contenido del Libro de Ezequiel, padre 
del judaísmo y quien se definía personalmente como “símbolo 
de Dios para Israel”. Ezequiel sufrió  varias penalidades que mar-
caron su vida y asimismo su discurso en la obra. Se convirtió en 
profeta y, a lo largo de 48 capítulos, proyectó la palabra de Yahveh 
con un fuerte carácter renovado tras la caída de Jerusalén. Si an-
tes predicaba de una manera más crítica en relación con la cons-
trucción de una buena condición y comportamiento judío, de la 
última fase del libro emana su predisposición para con el resurgir 
fortalecido de la nación israelita.

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

https://youtu.be/8Zcl50AOk_o

Susana Pérez
es oftalmóloga

doCtrinA SoCiAL de LA igLeSiA

Coordina: Delegación de Catequesis de Zaragoza

1er	CICLO: Las	ciencias	humanas	y	la	
evangelización

La Pedagogía Divina, en diálogo con las 
ciencias humanas
Con motivo del XX aniversario de la publicación del Directorio Ge-
neral para la Catequesis, Mª Eugenia Gómez Sierra inició el ciclo 
de conferencias “Las ciencias humanas y la evangelización” con 
una ponencia sobre la conexión entre la religiosidad humana y 
la educación del hombre. La evangelización pone en orden todas 
las dimensiones del hombre porque la acción del espíritu une x 
y la Pedagogía enseña esos aspectos de la plenitud que el hom-
bre reclama y que no encuentra porque está incompleto. Es por 
ello que la Pedagogía de hoy necesita que la enseñanza divina le 
tienda una mano y el hombre descubra el proyecto que Dios tiene 
para él.

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

https://youtu.be/ZbizdosSwSI

Mª Eugenia Gómez Sierra   
Profesora de la Facultad de Educación UCM

Miguel López Varela
Pontificio Consejo para la Nueva Evangelización

Dejarse transformar para crecer. El 
aprendizaje transformativo  
La evangelización y la catequesis son dos de los puntos más 
importantes de la religión cristiana; sin embargo, son los adul-
tos quienes se escapan al gran paradigma. Por ello, la teoría del 
aprendizaje transformativo pretende, según el ponente Miguel 
López Varela, ayudar a “la generación perdida” a afrontar el reto 
de la nueva evangelización. El objetivo no es otro que el de educar 
a los interlocutores privilegiados con más capacidades de actua-
ción, poder y conocimiento, pero también a los que más descono-
cen la labor de la iglesia, para poner en práctica la evangelización 
de la religión cristiana que Dios ha regalado.

https://youtu.be/0otfEHdN_ts

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia
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“La inteligencia espiritual en la 
evangelización” ¿Cómo usar la 
inteligencia espiritual en la escuela y en 
la catequesis?

Los avances tecnológicos han puesto de manifiesto, muchas ve-
ces, que el cerebro es nuestra máquina más perfecta, la que pro-
porciona la inteligencia a los seres humanos. Por ello, aparte de 
nuestra inteligencia emocional y racional, las personas poseemos 
una espiritual, la cual necesitamos para creer. Eugeni Rodríguez 
Adrover, de la Diócesis de Mallorca, explicó así, en su ponencia 
sobre la inteligencia espiritual, que en el tema de la fe es nece-
sario personalizar la educación para cada tipo de persona e in-
teligencia, llegando a la conclusión de que, para creer en Dios, es 
necesario desarrollar la inteligencia espiritual.

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

https://youtu.be/4p9aldofxPs

Eugeni Rodríguez Adrover   
Diócesis de Mallorca

Paco Porcar 
HOAC

Trabajo, clave para la construcción de la 
persona  
Durante este ciclo de la Doctrina Social de la Iglesia se trató el 
concepto de trabajo como factor nuclear en la construcción de la 
persona hacia su propia dignidad y el bien común. También para 
el desarrollo de la vida en sociedad, para cuidar el mundo de la 
creación y realización del ser humano. En este sentido, Paco Por-
car asevera que el trabajo debiera ser una prioridad política, pero 
teniendo en cuenta que los conceptos de “empleo” y “trabajo” no 
son lo mismo. El voluntariado o la actividad doméstica no son 
empleo: quienes lo desempeñan no perciben sueldo alguno; no 
obstante, es trabajo y lo llevan a cabo por los valores que poseen 
como personas.

https://youtu.be/yGIjPjdj1ek

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

Coordina: Delegación de Apostolado Seglar

20	CICLO: Construir	y	cuidar	la	casa	común

Los vídeos completos de las diferentes 
conferencias pueden visualizar desde nuestro 
canal de YouTube...

...a través de las direcciones de las páginas 
web que aparecen al final del resumen de 
cada conferencia, o desde una aplicación móvil 
escaneando los codigos QR

francisco José Pérez
es delegado de Pastoral Obrera

Educación y espiritualidad ecológica  
El capítulo 6 de la encíclica “Laudato Si” es el núcleo de la aproxi-
mación humanista del Papa Francisco hacia la conversión ecoló-
gica. Esto es, un llamamiento al cuidado de “nuestra casa”, la casa 
común. Francisco José Pérez analizó el discurso de la encíclica, 
cuyo argumento encierra una vigorosa crítica hacia los sistemas 
actuales de producción, calificados de “depredadores”. Este mo-
delo oprime la propia vida, en beneficio del dinero. La sociedad 
necesita de un urgente cambio “desde dentro”, a nivel espiritual. 
Solo si modificamos el interior, la percepción, la sensibilización, y 
reaccionamos, podremos construir un mundo mejor para todos.

https://youtu.be/s4gDCt_ztrc

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

Política y bien común en tiempos de 
globalización
Justicia, política y bien común son conceptos que aparecen irre-
mediablemente vinculados. Francisco Javier Alonso planteó un 
razonamiento acerca de la vocación de la profesión política den-
tro de este mundo regido por el sistema de globalización. Habló 
de las acciones llevadas a cabo por los representantes de la so-
ciedad, así como de las patologías que estos sufren y que corrom-
pen el transcurso de esa sociedad por el camino virtuoso. Una 
corrupción que también amenaza el buen hacer de una sociedad 
que necesita construir y cuidar una cosa común para conseguir 
un mundo más justo.

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

https://youtu.be/Lg8g6Kb3FJU

francisco Javier Alonso   
es vicepresidente nacional de Justicia y Paz

Los vídeos completos de las diferentes 
conferencias pueden visualizar desde nuestro 
canal de YouTube...

...a través de las direcciones de las páginas 
web que aparecen al final del resumen de 
cada conferencia, o desde una aplicación móvil 
escaneando los codigos QR
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Laicos en un estado aconfesional 
Nacho Escuín, Carlos Gómez, Dolores Serrat, y Fernando 
Urdiola expusieron su perspectiva acerca de la actuación 
de los laicos cristianos y el contexto social en que se desa-
rrolla en nuestra sociedad. Un contexto en el que la liber-
tad religiosa sufre retroceso y, en nombre de laicidad, se 
restringe la manifestación religiosa, al espacio privado. Un 
1,3 % de la población mundial vive sin autonomía religiosa y 

bajo persecución. Por otro lado, el compromiso religioso ha 
de vincularse al social; esta cuestión es punto de encuen-
tro de las confesiones del mundo. Algo similar ocurre con 
la trascendencia; esta actúa como eje central de cualquier 
religión desde el principio de los tiempos. Una base de la 
que las personas pueden impregnarse y que les acompaña 
el resto de su vida.

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

https://youtu.be/JCO_WeS-jJA

foroS de oPinión

Los vídeos completos de las diferentes 
conferencias pueden visualizar desde nuestro 
canal de YouTube...

...a través de las direcciones de las páginas 
web que aparecen al final del resumen de 
cada conferencia, o desde una aplicación móvil 
escaneando los codigos QR

Modera: Fernando Urdiola

Cristianos perseguidos en el siglo XXI
La heterogeneidad religiosa mundial juega como factor de 
identidad determinante que confirma la multiplicidad de 
creencias y visiones coexistentes. Hoy en día, somos unos 
7.000 millones de ciudadanos alrededor del globo y cada uno 
de nosotros se sitúa en un determinado grupo religioso. To-
dos ellos, a lo largo del tiempo, han sufrido persecución, dis-
criminación o ataque. La intolerancia y acoso a las religiones 
ajenas se acrecienta por momentos. Los ponentes explica-
ron cómo se ha reducido el beneplácito al credo cristiano o 
la libertad en la apertura de sus templos en ciertos territo-

rios (Paquistán, Corea del Norte), implantando leyes contra 
la blasfemia o llevando a cabo persecuciones o violencia. 
Argumentaron la emergencia del integrismo islámico; algo 
antes impensable, pues las relaciones entre las jerarquías 
episcopales (papas, arzobispos, curas…), los emires, autori-
dades árabes, o imanes de países con mayoría musulmana, 
eran muy buenas. Es el caso de Siria, donde el propio estado 
subvencionaba los suministros energéticos de las iglesias, 
así como de los países del Golfo y, en general, de toda la 
zona de Oriente Medio y Próximo.

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

https://youtu.be/Enu-bSLtLtU

fernando Urdiola 
es responsable de Pastoral Grupo San 
Valero y capellán Universidad San 
Jorge, moderador del Foro de opinión

nacho Escuín   
es director general de 
Cultura y Patrimonio del 
Gobierno de Aragón

Carlos Gómez 
es profesor de Sociología 
de la Universidad de 
Zaragoza

Dolores Serrat
es diputada en las 
Cortes de Aragón

Modera: Amaya Gil Albarova

Manuel Gómez 
de Valenzuela 
es embajador 
de España

Amaya Gil 
es vicerrectora de Ordenación 
Académica y de Estudiantes de la USJ 
y moderadora del Foro de opinión

Patricia Martearena 
pertenece a Ayuda a 
la Iglesia Necesitada 

Pilar Lasala
pertenece a 
Ayuda a la Iglesia 
Necesitada 

David Tawfik 
es cristiano egipcio 
refugiado en España
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José Manuel Murgoitio moderó la mesa redonda protagoni-
zada por Miguel Ángel García, Miguel Malla y José Luis Sam-
périz. En ella se abordó un tema central en nuestra sociedad: 
la educación, cuyo escenario se asienta, en los últimos años, 
sobre arenas movedizas por los continuados cambios po-
líticos. Se planteó una cuestión que otorga al diálogo y al 

consenso un rol sustancial para la construcción de una base 
educativa sólida. Pero, ¿realmente es posible un pacto social 
por la educación en Aragón? La problemática de la enseñan-
za concertada emerge como tesis central. ¿Debe al modelo 
concertado atribuírsele un papel complementario al sistema 
educativo público?

ver	todo	el	contenido	de	la	conferencia

https://youtu.be/IMQCgZJuLQg

José Manuel Murgoitio 
es secretario general de la 
USJ y moderador del Foro 
de opinión

Miguel ángel García 
es presidente de FECAPA (Federación 
Católica de Asociaciones de Padres 
de Alumnos)

José Luis Sampériz    
es secretario autonómico 
de Escuelas Católicas 
Aragón 

Miguel Malla
es secretario general de FSIE 
(Federación de Sindicatos 
Independientes de la Enseñanza)  

Modera: José Manuel Murgoitio  

 
Conocer el hombre para educar. ¿Es posible un pacto por la educación?

Los vídeos completos de las diferentes 
conferencias pueden visualizar desde nuestro 
canal de YouTube...

...a través de las direcciones de las páginas 
web que aparecen al final del resumen de 
cada conferencia, o desde una aplicación móvil 
escaneando los codigos QR

Todas las conferencias y foros de opinión se celebran en el salón de actos del Centro Joaquín Roncal, sede de la Fundación CAI-ASC.



Actúa evangelización, formación, acción56 Acción Social Católica 2017-18 57Actúa

CENTRO JOAQUÍN RONCALCENTRO JOAQUÍN RONCAL

Si analizamos todas las actividades que se celebran a lo largo 
de un año en el Centro Joaquín Roncal CAI-ASC observamos 
que las trayectorias de las entidades, los participantes y los 
proyectos son mucho más que los números de asistencia o la 
lista de entidades participantes que cada día llenan los espa-
cios del centro.
Cuando los participantes asisten un día cualquiera a la calle 
San Braulio casi siempre lo hacen centrados en la sala  en 
la que se va a desarrollar su actividad y, casi siempre, con el 
tiempo justo para llegar al comienzo y salir con prisas cuando 
finaliza. Esas prisas hacen que se desconozcan  muchos espa-
cios y actividades que en paralelo se están realizando. 

¿Sabías	que	además	de	las	salas	de	exposiciones,	 las	
aulas	o	el	Salón	de	Actos	el	centro	cuenta	con	coci-
na,	un	espacio	de	conciliación,	sala	de	informática,	un	
espacio	 de	 Comercio	 Justo	 e	 incluso	 con	 un	 huerto	
urbano?
Si nos remontamos al 5 mayo de 2005, fecha en la que la 
Fundación CAI-ASC abrió las puertas a todas las entidades 
y ciudadanos de Zaragoza, muchos de esos espacios no al-
canzábamos a soñarlos… ha sido el día a día, el trabajo con 
las entidades, la confianza, la escucha y la atención a sus 

demandas lo que ha hecho que poco a poco el espacio vaya 
mutando, se vaya adaptando a las necesidades que marcan 
los verdaderos protagonistas del Centro Joaquín Roncal: los 
participantes en las actividades. El centro ha ido cambiando 
para que nada cambie.
Para ilustrar el recorrido por todos los espacios, utilizaremos 
a modo de ejemplo a una pequeña muestra de  las entidades 
que participan y que dan sentido al proyecto de la Fundación 
CAI-ASC. De las 261 entidades que han realizado alguna 
actividad, 56 lo han hecho por primera vez; entidades que 
trabajan con mujeres, con personas con otras capacidades, 
enfermedades raras, refugiados, fines culturales, por el bien 
común, la economía social, etc. continúan complementando 
el trabajo de las redes y entidades habituales y planteando 
nuevas propuestas de trabajo. 
Otro de los objetivos es acercar, además de a las entida-
des sociales, culturales, de cooperación al desarrollo o el 
medioambiente, a los centros educativos nuestra programa-
ción. Centros educativos de lo más diversos: rurales y urba-
nos, públicos y privados, de todos los niveles, que trabajan 
con personas con discapacidad o en procesos de inserción 
laboral… una media de 70 centros educativos nos vistan 
cada año.

¿Conoces 
realmente 
el Centro 
Joaquín 
Roncal  
CAI-ASC?

 

LA	SALA	DE	INFORMÁTICA	Cruz Roja 
realiza un taller de informática para personas mayores 
que buscan acercarse al mundo digital manejando 
imágenes, textos o buceando en las redes sociales. 
Voluntarios de la Coordinadora de Centros y Personas 
sin Hogar imparten cursos que tienen como objetivo 
facilitar herramientas de búsqueda de empleo. La 
Asamblea de Cooperación de Aragón desarrolla un 
curso de ciberactivismo. El manejo de los ordenadores  
de la sala intenta que la brecha digital sea cada día 
menos profunda y acercar a multitud de colectivos al 
mundo de las nuevas tecnologías.

 

EL	ESPACIO	DE	CONCILIACIÓN	 Como 
complemento a las actividades formativas, a las reuniones 
y a las jornadas encontramos el Espacio de Conciliación; 
en el que, fundamentalmente, las madres dejan a sus 
hijos mientras realizan actividades en el centro y es un 
complemento clave no sólo en los procesos de inserción 
laboral como los que realiza la Fundación Canfranc, sino 
también en procesos de alfabetización en castellano de 
los cursos de la Fundación San Ezequiel Moreno o las 
sesiones de atención psicológica para madres adolescentes 
organizadas por Red Madre. 
El cuidado de los niños por parte de voluntarios de las 
entidades,  por las propias participantes o por miembros 
del Equipo de la Asociación Socioeducativa Gusantina 
con la colaboración económica del Departamento de 
Ciudadanía y Derechos Sociales del Gobierno de Aragón 
asegura la conciliación de la vida personal, laboral y familiar 
de las participantes en las actividades.
Como casi todo el Centro Joaquín Roncal el Espacio de 
Conciliación ha evolucionado, además de ser un espacio 
para atención y cuidado de niños se convierte en ocasiones 
en un espacio de formación de cuidadoras del proyecto 
Mimbres de la Asociación Socioeducativa Gusantina.

 

LAS	AULAS	En las salas, lo cotidiano es desarrollar 
actividades formativas y reuniones de trabajo con múltiples 
y diversas temáticas: economía solidaria, comercio 
justo, duelo perinatal, consumo, huerta zaragozana, 
resolución de conflictos, crisis en adolescentes, redes 
sociales, pensamiento cristiano o festividades judías… 
Las actividades que se celebran por las mañanas tienen 
como objetivo fundamental la inserción sociolaboral de 
personas en procesos de inclusión. Un cambio significativo 
que se ha producido ha sido el rejuvenecimiento de los 
participantes y el incremento del número de mujeres.  A 
las ya clásicas actividades organizadas por Cáritas, Cruz 
Roja Española o la Fundación Canfranc se unen las 
programadas por la Coordinadora de Centros y Servicios 
de Personas sin Hogar y las entidades que la conforman.
Además, se realizan cursos que capacitan a sus participantes 
para mejorar su desempeño laboral: Addima realiza 
talleres sobre Resiliencia para educadores o la Agrupación 
de Sordos forma a intérpretes de lengua de signos. La 
formación también se amplía a otros protagonistas de las 
organizaciones: Atades desarrolla su Plan de Formación 
para Familias o la Red de Economía Alternativa y Solidaria 
realiza un Campus de Aprendizaje Colectivo. El disfrute 
de la Cultura también tiene su espacio en las tardes de 
octubre a junio con los Cursos del Servicio Cultural de la 
Fundación Caja Inmaculada.
Pero la formación no sólo se imparte en las aulas, como 
complemento encontramos:

 

LA	COCINA	Cualquier tarde es fácil encontrar 
a los chavales de la Fundación Down realizando su 
actividad de cocina que tiene como objetivo facilitar 
su transición a una vida autónoma, la Asociación 
Celíaca imparte un curso de pan para sus asociados, 
Suralia realiza un curso de conservas con productos de 
la huerta zaragozana o los participantes del programa 
de educación de adultos de Codef – Adunare realizan 
un delicioso taller de cocina intercultural que finaliza 
compartiendo los platos de un montón de países 
del mundo, lugares de procedencia de los alumnos. 
Nuestra cocina se convierte en un espacio de 
igualdad, de coeducación, de conocer al otro en un 
entorno diferente y de adquisición de habilidades 
sociales básicas.
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SURALIA:	 ESPACIO	 DE	 COMERCIO	
JUSTO	A la entrada del Centro y abierto a toda la ciudad 
(no solo a los participantes en las actividades del Centro 
Joaquín Roncal CAI-ASC) se encuentra Suralia que es el 
Espacio de Comercio Justo que gestiona la Federación 
Aragonesa de Solidaridad (FAS) en coordinación con la 
Fundación CAI-ASC. La FAS acoge a más de cuarenta 
de entidades aragonesas que trabajan en cooperación al 
desarrollo. Además de tomar un espléndido café o un té 
con bizcocho hecho en Suralia con productos ecológicos 
y de comercio justo podemos comprar mermeladas, 
azúcar, especias, arroz, juegos educativos o cosmética.
La línea de productos de comercio justo se complementa 
con productos ecológicos y de proximidad como el aceite, 
los huevos o el chocolate.
Es frecuente que las entidades cuando realizan una 
pausa contraten el desayuno o la comida a Suralia o que 
los ponentes de las conferencias reciban un detalle de 
comercio justo, son otras formas de colaborar con los 
principios en los que se basa esta práctica comercial: 
transparencia, responsabilidad, no discriminación, 
asegurar buenas condiciones de trabajo o evitar la 
explotación infantil entre otros.

 

EL	HUERTO	URBANO	En la tercera planta, 
en la terraza se encuentra un espacio al aire libre  en 
el que se imparten cursos de cómo preparar la tierra, 
tipos de semillas y otras técnicas para poner en 
marcha un huerto urbano tanto en primavera como  
en invierno.

 
Mención aparte requiere el Programa Noches de Verano. 
A pesar de que en la ciudad cada vez más se realizan 
ofertas culturales estivales que nos han llevado a decir 
que este año Noches de Verano ya no es la única oferta 
cultural de los meses de julio y, sobre todo, de agosto; 
las cifras de asistencia nos reafirman en la consolidación 
del Programa con una media de más de un 92% de 
participantes en las 24 sesiones programadas: ocho 
conciertos, ocho películas en versión original subtitulada 
(precedidas de un cortometraje vinculado a Aragón) y 
ocho representaciones teatrales.
La programación de Noches de Verano trae al público 
de la ciudad películas inéditas o que han pasado de 
puntillas por la cartelera zaragozana y da la oportunidad 
a realizadores de cortos, grupos de música y compañías 
teatrales todos ellos vinculados con Aragón para mostrar 
sus creaciones artísticas.

EL	CENTRO	JOAQUíN	RONCAL	CAI-ASC	TAMBIéN	ES	UN	CENTRO	vIRTUAL
 
Se constata cada día la necesidad de abrir el Centro no 
sólo físicamente sino también virtualmente; es decir, 
hay otras formas de participar en la programación diaria 
que la de acercarse a la calle San Braulio. Se consolida la 
emisión en directo vía streaming de, prácticamente, todas 
las actividades que se realizan en el Salón de Actos y se 
complementa con la grabación de las actividades que se 
proporciona a los organizadores a través de una plataforma 
de intercambio de archivos con lo que las actividades 
perduran en el tiempo y pueden ser seguidas por un mayor 
número de participantes.
Esta nueva “realidad virtual” ha llevado a potenciar 
otros canales a los medios tradicionales como el 
Boletín Enclave (tirada mensual de 6.000 ejemplares 
en coordinación con la Fundación Caja Inmaculada) 
o la base de datos de correo electrónico para envíos 
periódicos de nuestra programación que ya tiene más  
 

de 12.000 direcciones. Así, la forma de acceder a la 
programación tiene un canal claro que es la página 
web de la Fundación CAI-ASC con 150 visitas diarias 
de media y más de 48.000 anuales complementadas 
con los 5.800 seguidores de Facebook y los 2.400 de 
Twitter.
Todo este proyecto no sería posible sin el apoyo y la 
confianza del Patronato de la Fundación CAI-ASC y la 
dedicación y el trato que se da a las entidades, a cada 
participante por parte de todos los componentes del 
equipo de trabajo del Centro Joaquín Roncal CAI-ASC 
Tras este paseo por todos los espacios del Centro 
Joaquín Roncal sólo cabe invitarte a pasar un día 
cualquiera de lunes a sábado por la calle San Braulio 
para recorrer, conocer y disfrutar de las actividades que 
cada día se suceden en el proyecto de la Fundación 
CAI-ASC.

 

EL	SALÓN	DE	ACTOS	Nuestro espacio más 
grande (136 localidades) es el escenario natural de 
Jornadas de Trabajo y de representaciones teatrales, 
proyecciones y conciertos de música… aunque también 
son frecuentes las entregas de premios e, incluso, los 
desfiles.
Las jornadas mezclan infinidad de temas: VIH 
(OMSIDA), el Aragón que queremos (Red Aragonesa 
de Entidades para la Inclusión), Energía y eficiencia 
energética (Unión de Consumidores de Aragón) o 
Economía Solidaria (Red de Economía Solidaria y 
Alternativa). 
En las proyecciones se plantea como objetivo 
la complementariedad de públicos y temáticas. 
Encontramos: Didácticas: “Un Día de Cine”, “Cine 
y Derechos Humanos”, “Zoom 12 – 15”, Ciclos: 
“Discapacitados Sin Fronteras”, “Pastoral Juvenil y 
Documental del Mes”, y otras proyecciones puntuales: 
Día de la Danza, Relevos (ARAGUA), Mercado Social,…
En el Teatro se constata que están disminuyendo  de 
forma preocupante las producciones aragonesas, que 
como veremos más adelante se concentran en Noches 
de Verano, aun así se programa a lo largo del año 
representaciones realizadas por los participantes en los 
proyectos  como la de la Fundación CEDES, se propone 
una programación especial para las fiestas del Pilar con 
la obra “Agustina, la mujer cañón” o celebramos alguna 
efeméride como el 400 Aniversario de la muerte de 
Miguel de Cervantes se representó una obra.
En cuanto a las actuaciones musicales se ha buscado 
la complementariedad entre los músicos profesionales 
y aquellos que están en formación como se demuestra 
en los programas que se recogen a continuación: El 
Ciclo “Música de Paso” que acoge a grupos que, 
habitualmente, no tienen su lugar de trabajo en 
nuestra ciudad y que tienen oportunidad de mostrar 
sus obras al público zaragozano.
“La Música sale del Aula” es un ciclo de audiciones del 
Conservatorio Profesional de Música de Zaragoza que 
tiene por objeto que los alumnos salgan de su espacio 
de formación y actúen frente al público habitual del 
Centro Joaquín Roncal dirigidos por sus profesores
Como muestra de otras actividades musicales 
encontramos: n concierto por parte del proyecto 
Mushetica para personas sordociegas de la asociación 
ASOCIDE o el proyecto Jazz for Kids, en el que un 
grupo de profesores voluntarios organiza desde hace 
varios años un encuentro de alumnos (niños y niñas) de 
Conservatorios de Aragón en los que, tras varios días 
de convivencia y formación juntos, preparan y realizan  
un concierto de Jazz para el público en general.

 

LAS	 SALAS	 DE	 ExPOSICIONES	 La 
demanda de espacios expositivos por parte de las 
entidades ha hecho que a las dos salas que inicialmente 
se plantearon en el proyecto del Centro Joaquín Roncal 
CAI-ASC se sumaran otras dos para, entre las cuatro, 
llegar a más de cuarenta muestras cada año con una gran 
variedad de formatos, técnicas y temáticas.
Así, varias entidades que desarrollan sus proyectos en 
India tienen un espacio para presentar sus proyectos 
de trabajo fundamentalmente con niños, el Servicio 
Cultural de la Fundación Caja Inmaculada desarrolla el 
proyecto Barbasán Arte Joven en el que se muestra la 
obra de jóvenes artistas plásticos aragoneses, destacan 
las promovidas por centros educativos en los que los 
propios alumnos  son los protagonistas. “Reencuadrando 
mi realidad” es una buena muestra: alumnos de un centro 
de educación especial, un Instituto en el que se trabajan 
audiovisuales y otro en el que se trabajan artes gráficas se 
mezclan para dar una visión conjunta de los adolescentes 
y las redes sociales. 
Las temáticas han sido muy diversas lo que enriquece y da 
color a las cuatro plantas del centro: enfermedades raras, 
personas sin hogar, lucha contra el hambre, refugiados, 
diseños creativos, redes sociales, cámaras fotográficas, 
postales, gaiteros, la denuncia de injusticias sociales en 
cualquier rincón del planeta o la defensa de la libertad 
de prensa siguen siendo temáticas que se repiten en 
nuestras salas de exposiciones.
Sigue siendo frecuente que los autores de las obras 
expuestas en el Centro Joaquín Roncal sean usuarios de 
los proyectos de las entidades: las personas sin hogar 
fotografían esta temática en la calle y los usuarios de 
Atades intervienen artísticamente en sillas para repasar 
la biografía del centro donde viven.
La fotografía es el formato más habitual que se cuelga de 
las paredes de las salas de exposiciones.
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DEPORTE

Tipo	de	actividad Horas Sesiones Participantes Actividades	
Música 62 32 2.472 32

Proyección 238 99 6.407 96

Teatro 30 15 1.576 15

Exposición 2.406 806 28.629 58

Formación 5.130 2.125 50.424 995

Reuniones 622 259 2.244 250

Jornadas 451 150 9.504 128

Total 8.939 3.486 101.256 1.574

Área	de	Actividad Número Porcentaje
Cooperación al Desarrollo 199 13 %

Cultural 558 35 %

Medio ambiente 47 3 %

Social 770 49 %

Total 1.574 100 %

Clasificación	de	Actividad Horas Sesiones Usuarios Actividades
Casa Abierta 6.037 2.267 48.493 1.375

En Colaboración 2.779 1.161 48.345 147

Propia 123 58 4.418 52

Total 8.939 3.486 101.256 1.574

Total 8.939 3.486 101.256 1.574

Años Participantes Actividades Horas Entidades
2005 40.085 367 2.428 98

2006 78.419 776 6.009 168

2007 78.787 948 6.128 207

2008 90.219 961 6.470 212

2009 94.281 1.099 7.521 233

2010 85.925 1.148 7.685 242

2011 87.854 1.427 8.161 270

2012 80.057 1.297 7.257 274

2013 98.319 1.332 8.689 278

2014 101.961 1.320 8.900 284

2015 117.449 1.544 9.512 282

2016 101.256 1.574 8.939 261

Total 1.054.612 13.793 87.699

FUNDACIÓN CAI-ASC. CENTRO JOAQUÍN RONCAL.
MEMORIA DE ACTIVIDADES. AÑO 2016.

Actividades enero-diciembre del año 2016

261 entidades de las que 56 lo han hecho por primera vez y 70 Centros Educativos

Informe acumulado por años (2005-2016)

Ha sido y es un lugar de encuentro para las familias, donde la 
práctica deportiva es el instrumento para promover el bienes-
tar social, reforzar y favorecer la amistad y la integración de las 
personas, inculcar la autodisciplina y responsabilidad, además 
de educar en la cultura del esfuerzo.
Por todo ello, desde el C. D. Santiago se trabaja especialmente 
en la formación de los más pequeños a través del deporte 
y, más concretamente, con sus escuelas deportivas de Tenis, 
Pádel y Tenis de Mesa, entre las cuales suman más de 200 
niños. También se celebran Colonias Urbanas en los periodos 
de vacaciones escolares con el objeto de facilitar la concilia-
ción familiar, y se facilitan becas en dichas Colonias Urbanas 
para menores en riesgo de exclusión social pertenecientes a 
familias con escasos recursos económicos gracias a la colabo-
ración de la Fundación Rey Ardid y SEI Escuela S.L.
Se hace un esfuerzo adicional por la plena integración de 
las mujeres (de todas las edades) en el deporte, adecuando 
la oferta de actividades deportivas a cada perfil de usuaria y 
todo ello con los mejores precios del sector. Entre otras cabe 
destacar las actividades de Abdominales Hipopresivos, Espal-
da Sana, Tonificación, Zumba, Gimnasia de Mantenimiento, 
Step o Entrenamiento Funcional.
Pero, al margen de estas actividades puramente deportivas 
(algunas, como hemos dicho, con especial vocación integra-
dora), el C. D. Santiago promueve y estimula todo tipo de ac-
tividades lúdicas y culturales que refuerzan esos principios de 
amistad e integración entre sus usuarios: fiestas de disfraces, 
festivales infantiles, celebraciones, o ajedrez, por ejemplo. 

CENTRO DEPORTIVO 
SANTIAGO: deporte para todos

Desde su inicio, el Centro Deportivo Santiago ha tenido 
como objetivo “facilitar el acceso al deporte” y, con apoyo 
de Acción Social Católica y Fundación CAI, este objetivo 
sigue plenamente vigente. 
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ACTUACIONES EN COLABORACIÓN CON FUNDACIÓN CAIACTUACIONES EN COLABORACIÓN CON FUNDACIÓN CAI

In memoriam 
D. Antonio Biesa

Otro	buen	amigo	se	nos	ha	ido	este	año.	El	
9	de	enero	entregó	su	alma	a	Dios	nuestro	
amigo	y	socio	Antonio	Biesa.

Sirvan	estas	líneas	para	recordar	lo	muy	que-
rido	que	ha	sido	en	todos	los	ámbitos	en	los	
que	ha	participado,	dejando	profundas	hue-
llas	 como	 buena	 persona,	 buen	 deportista,	
buen	 trabajador	y	 buen	 amigo.	Así	 lo	 ates-
tiguan	en	el	Stadium	Casablanca,	en	la	CAI,	
en	la	Hermandad	de	Empleados	de	CAI,	en	la	
familia,	en	la	parroquia	de	Santa	Gema	y	allí	
por donde pasó.

Queremos	 destacar	 también	 su	 dedicación	
durante	años	a	una	querida	obra	social	de	Ac-
ción	Social	Católica	y	de	 La	Fundación	CAI:	
el	Centro	Deportivo	Santiago	cuya	Junta	Di-
rectiva	presidió	acertadamente	hasta	el	mo-
mento	de	su	fallecimiento.	Antonio	fue	siem-
pre	el	aglutinante	de	un	equipo	de	personas	
comprometidas	 con	 este	 proyecto.	 Cumplía	
así un encargo encomendado por Acción So-
cial	Católica	con	el	que	se	intenta	actualizar	
el	 funcionamiento	de	este	 centro	deportivo	
manteniendo	el	espíritu	fundacional.

Una	inesperada	enfermedad	cortó	su	vida	y	
nos	dejó	huérfanos	de	 su	cariño,	entrega	y	
amistad.

Que	Dios	le	pague	todas	sus	buenas	obras	y	
le	acoja	en	su	seno	de	padre.

Desde	aquí	damos	el	más	sentido	pésame	a	
su	familia.

In memoriam 
D. Luis Almajano Garcés

El	 pasado	 día	 16	 de	 octubre,	 después	 de	
una	larga	enfermedad,		fallecía	a	los	92	años	
nuestro	 querido	 compañero	 y	 socio	 D.	 Luis	
Almajano	Garcés	que	descansa	en	paz	en	 la	
presencia	del	Señor.	Una	larga	vida	en	la	que	
dio	testimonio	de	buen	esposo,	padre	y	abue-
lo,	persona	pacífica	y	buen	cristiano,	además	
de	una	excelente	vida	profesional	 como	 se-
cretario	de	la	Cámara	de	Comercio.

Muchas	 cosas	 se	podrían	 contar	de	 su	 tra-
bajo	y	servicio	en	ASC,	en	la	que	ingresó	en	
1991.	 Su	 constante	 ayuda	 y	 colaboración	
con	 D.	 Alejandro	 de	 la	 Cal,	 presidente	 de	
ASC.	 Su	 perseverancia	 y	 esfuerzo	 durante	
mucho	 tiempo	 para,	 con	 D.	 José	 Auría,	 D.	
José	Luis	Samanes,	D.	Javier	Lobera,	D.	Ja-
vier	Calvo	y	yo	mismo,	hacer	resurgir	de	sus	
cenizas	a	ASC.

También	queremos	recordar	su	 libro	El	Tra-
bajo	en	la	Doctrina	Social	de	la	Iglesia	como	
muestra	de	preocupación	por	los	temas	so-
ciales	y	por	 la	difusión	de	 la	doctrina	de	 la	
Iglesia.

A	 su	 familia	 queremos	 acompañarla	 en	 el	
sentimiento	por	tan	dolorosa	pérdida	y	des-
de	ASC	agradecer	los	muchos	servicios	pres-
tados.

Descanse en paz.
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